
СОСТОЯЛОСЬ ВТОРОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ РОССИЙСКО-
ПАКИСТАНСКОГО ВОЕННО-
КОНСУЛЬТАТИВНОГО 
КОМИТЕТА 

Оно прошло в Москве под 
руководством заместителя ми-
нистра обороны Российской 
Федерации генерал-полковника 
Александра Фомина и было по-
священо вопросам обороны и 
безопасности. 

Делегацию Исламской Ре-
спублики Пакистан возглавлял 
первый заместитель министра 
обороны генерал-лейтенант (в 
отставке) Икрам Ул-Хак.

Стороны дали положитель-
ную оценку динамично раз-
вивающимся взаимовыгодным 
отношениям в военной области 
и подтвердили стремление мак-
симально эффективно задей-
ствовать наработанный потен-
циал для углубления военного 
сотрудничества.

Встреча прошла в тёплой, 
дружественной атмосфере.

ДОВЕРЯЙ И ПРОВЕРЯЙ
В период с 21 по 23 августа 

российскими военными ин-
спекторами совместно с воен-
нослужащими из Казахстана и 
Таджикистана в рамках согла-
шения между Российской Феде-
рацией, Казахстаном, Киргизи-
ей, Таджикистаном и КНР 1997 
года «О взаимном сокращении 
вооружённых сил в районе гра-
ницы» (Московское соглаше-
ние) планируется инспекция 
объекта контроля вооружённых 
сил КНР.

В свою очередь, инспекто-
ры из Китая в период с 27 по 
29 августа проведут ответную 
инспекцию на российском во-
енном объекте, расположенном 
на территории Восточного во-
енного округа в географических 
пределах применения указанно-
го соглашения.

Эти инспекции были запла-
нированы и согласованы сторо-
нами заранее на заседании Со-
вместной контрольной группы 
(СКГ), которая образована в 
качестве специального меха-
низма реализации Московского 
соглашения, а также соглаше-
ния между РФ, Казахстаном, 
Киргизией, Таджикистаном и 
КНР 1996 года «Об укреплении 
доверия в военной области в 
районе границы» (Шанхайское 
соглашение), которые являются 
важными факторами стабиль-
ности в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе.

В этом году отмечается 
20-летие создания СКГ, дея-
тельность которой также играет 
позитивную роль в укреплении 
дружеских связей и содейству-
ет взаимному сотрудничеству и 
развитию в приграничных райо-
нах. За 20 лет в рамках осущест-
вления совместных меропри-
ятий по контролю за реализа-
цией Московского соглашения 
на Восточном и Западном при-
граничных участках его приме-
нения проведено уже более 160 
инспекций подобного рода.

По договорённости между 
сторонами в целях чествова-
ния 20-летия создания СКГ во 
время проведения российской 
инспекции на территории КНР 
планируются культурно-спор-
тивные мероприятия, а в ходе 
визита китайских инспекторов 
российскими военными пред-
ставителями будет организован 
и проведён семинар по обмену 
опытом.

Мы храним тебя, Россия!
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Виктор ХУДОЛЕЕВ 

Учения различного масштаба и 
специфики, в том числе с участи-
ем военнослужащих дружествен-
ных нам государств, проходят 
на многих полигонах во всех во-
енных округах и на флотах стра-
ны, а также за рубежом. Сегодня 
мы расскажем о ходе подготовки 
к стратегическому командно-
штабному учению «Центр-2019», 
совместному учению российских, 
белорусских и египетских десант-
ников под Рязанью «Защитники 
дружбы – 2109», российско-бело-
русскому учению «Щит Союза – 
2019» в Нижегородской области, а 
также о динамике продолжающе-
гося российско-монгольского анти-
террористического учения «Селен-
га-2019», проходящего на полигоне 
Мунх Хэт в Монголии.

«ЦЕНТР-2019»

С 16 по 21 сентября в соответ-
ствии с планом подготовки Воору-
жённых Сил РФ под руководством 
начальника Генерального штаба 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации – первого замести-
теля министра обороны России 
генерала армии Валерия Гераси-
мова будет проведено стратегиче-
ское командно-штабное учение 
«Центр-2019», являющееся завер-
шающим этапом комплекса ме-
роприятий оперативной (боевой) 
подготовки Вооружённых Сил РФ 
в этом году. 

В ходе учения будут отработаны 
вопросы применения группировок 
войск (сил) коалиции государств 
при решении задач борьбы с меж-
дународным терроризмом и обе-
спечения военной безопасности на 
Центрально-Азиатском стратеги-
ческом направлении.

Основные цели СКШУ – про-
верка уровня подготовленности 
органов военного управления 
Центрального военного округа, 
командного состава воинских 
контингентов к управлению меж-
видовой группировкой войск 
(сил), получение практики коман-
дирами и штабами в управлении 

войсками (силами), повышение 
совместимости и уровня взаимо-
действия в ходе решения совмест-
ных задач по сохранению мира, 
защите интересов и обеспечению 
безопасности в Центрально-Ази-
атском регионе, демонстрация го-
товности Вооружённых Сил РФ и 
государств Центрально-Азиатско-
го региона к защите националь-
ных интересов.

СКШУ «Центр-2019» пройдёт 
в два этапа. В ходе первого органы 
военного управления в созданной 
для учения условной военно-по-

литической обстановке отработа-
ют вопросы управления войсками 
в ходе борьбы с международным 
терроризмом, отражения ударов 
средств воздушного нападения, 
ведения разведывательно-поис-
ковых и оборонительных дей-
ствий. На втором этапе команди-
рами и штабами будут отработаны 
вопросы управления подразделе-
ниями группировок войск (сил) 
при нанесении массированного 
огневого удара и ведении насту-
пательных действий по разгрому 
условного противника.

Основные действия войск (сил) 
пройдут на шести общевойсковых 
полигонах (Тоцкий, Донгуз, Ада-
нак, Чебаркульский, Юргинский, 
Алейский) и полигонах ВВС и во-
йск ПВО (Ашулук и Сафакулево) 
на территории России. 

На полигонах государств-пар-
тнёров по отдельным планам будут 
отработаны эпизоды ведения борь-
бы с незаконными вооружёнными 
формированиями.

В акватории Каспийского моря 
будут отработаны действия группи-
ровки сил Каспийской флотилии в 

ходе содействия Сухопутным вой-
скам на приморском направлении, 
обороне морских коммуникаций и 
районов морской экономической 
деятельности.

К участию в учении привлека-
ются органы военного управления 
и войска Центрального военно-
го округа, Каспийской флотилии 
Южного военного округа, часть сил 
Восточного военного округа, Воз-
душно-десантных войск, дальней и 
военно-транспортной авиации Воз-
душно-космических сил.

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Созданная за девять месяцев до завершения Великой Отечественной войны 
как 39-й учебный авиационный полк челябинская учебная авиационная база 
приступила к выполнению задач по подготовке штурманов и стрелков-ра-
дистов. За прошедшие десятилетия в части, дислоцированной на аэродро-
ме Шагол – северо-западном пригороде столицы Южного Урала, неодно-
кратно проводились организационно-штатные мероприятия, с течением 
времени менялся тип летательных аппаратов, на которых проходили 
обучение курсанты, от ДБ-3 до Ту-134Ш и Ан-26Ш. Неизменным было одно 
– личный состав всегда оставался верным воинскому долгу и по-прежнему 
передаёт свои знания и опыт как молодым военнослужащим, приходящим 
в базу, так  и будущим офицерам, обучающимся в филиале.

Николай ПАЛЬЧИКОВ 

Россия поддерживает усилия си-
рийской армии по проведению ло-
кальных операций по купированию 
террористических угроз. Об этом 
заявил Президент РФ Владимир 
Путин во время своего рабочего 
визита во Францию. Он отметил, 
что до решения о создании демили-
таризованной зоны в Идлибе 50 про-
центов территории контролирова-
лось террористическими группиров-
ками, а сейчас – 90 процентов.

«И мы наблюдаем постоян-
ные вылазки оттуда, более того, 
что особенно опасно, мы наблю-
даем переброску из этого региона 
боевиков в другие регионы мира, 
и это чрезвычайно опасная вещь, 
– указал глава Российского госу-
дарства. – Были и неоднократно 
предпринимались попытки атак 
нашей военно-воздушной базы 
на Хмеймиме как раз из Идлиб-
ской зоны».

Ольга ВОРОБЬЕВА 

Завтра в Санкт-Петербурге пройдут торжества, посвящённые 
155-летию создания Западного военного округа. Накануне юбилея коман-
дующий войсками ЗВО Герой Российской Федерации генерал-полковник 
Александр ЖУРАВЛЁВ рассказал об особенностях объединения, дости-
жениях и ближайших задачах.  

– Александр Александрович, Западный военный округ стал первым во-
енным округом, сформированным в новой системе военно-административ-
ного деления России. Какая же дата стала точкой отсчёта его истории?  

   
 

Войска и Силы Западного военного округа 
дислоцируются на территории 26 субъектов 
нашей страны

  
 

Вооружённые силы САР продолжают точечные 
операции по нейтрализации террористической 
активности

   –
 

Учебная авиационная база филиала ВУНЦ 
ВВС «Военно-воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина» 
в Челябинске встретила свой 75-летний юбилей
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В Вооружённых Силах России продолжается интенсивная боевая учёба, включая совместные международные манёвры, 
а также идёт подготовка к самому масштабному СКШУ этого года «Центр-2019»

Владимир СОСНИЦКИЙ 

Участники второго заседания совета воен-
ного инновационного технополиса ЭРА одо-
брили стратегию его научного развития. 
Председатель совета – заместитель пред-
седателя правительства Юрий Борисов 
отметил, что технополис стал ведущей 
площадкой для взаимодействия потребите-
лей и разработчиков вооружения, военной и 
специальной техники, продукции двойного 
назначения, а также при проведении со-
вместных научных исследований и разра-
боток в интересах обороны и безопасности 
государства.

Участники заседания совета техно-
полиса ЭРА, проголосовав за принятие 
стратегии развития инновационного 
оборонного наукограда, также утверди-
ли порядок взаимодействия при выпол-
нении совместных проектов с Фондом 
перспективных исследований. При этом 

Юрий Борисов уточнил, что разработан 
временный порядок рассмотрения заявок 
научных организаций и предприятий про-
мышленности на получение статуса участ-
ника технополиса. 

Совет технополиса, в частности, утвер-
дил порядок получения статуса «Участник 
Технополиса», разработанный его специ-
алистами. Документ предоставит резиден-
там военного иннограда ряд конкурент-
ных преимуществ как в виде элементов 
инновационной инфраструктуры, так и в 
лице высококвалифицированных специ-
алистов: операторов научных рот и науч-
ных сотрудников со всей России. 

Уже сегодня специфика технополиса 
позволяет привлекать к образовательному 
и исследовательскому процессам учёных 
и конструкторов-практиков из передовых 
научных и технологических сфер, тем са-
мым обеспечивая постоянную актуализа-
цию программ. 

 
Перспективные планы науки будущего обретают 
всеобъемлющий характер

НА 3 СТР.

В Сербии 
знают и любят 

московский 
ЦСКА

стр. 11

Профессия особого 
назначения не терпит 
формализма

стр. 5

Курильская 
гряда 

приоткрывает 
свои тайны

стр. 8
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БЕСПИЛОТНЫЙ ЛЕТАТЕЛЬНЫЙ АППАРАТ «АЛЬТИУС-У» 
СОВЕРШИЛ ПЕРВЫЙ ПОЛЁТ

Минобороны Росиии опубликовало видеокадры первого  полёта  во-
енного беспилотного летательного аппарата большой продолжительности 
полёта «Альтиус-У». 

Полёт проходил в течение 32 минут на высоте до 800 метров в полностью 
автоматическом режиме на одном из испытательных аэродромов. Все си-
стемы комплекса отработали штатно.

«Альтиус-У» - окончательный облик БЛА, созданный в результате раз-
работок и испытаний ряда прототипов. 

Комплекс способен выполнять весь спектр разведывательных задач с 
применением  оптических, радиотехнических и радиолокационных средств 
и находиться в воздухе более суток.

Масса аппарата составляет около  6 тонн. Особенностями комплекса яв-
ляются применение спутникового канала управления, что делает радиус его 
применения практически неограниченным.

ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ МОТОСТРЕЛКОВОГО СОЕДИНЕНИЯ 
ВОСТОЧНОГО ВОЕННОГО ОКРУГА, ДИСЛОЦИРОВАННОГО 
В АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ, ПОДНЯТЫ ПО ТРЕВОГЕ 

Проверка боеготовности подразделений проводится в рамках старто-
вавшего двустороннего тактического учения с боевой стрельбой.

Военнослужащие в установленные сроки вышли в назначенные рай-
оны и приступили к совершению марша на штатной технике на удаление 
свыше 100 километров от пункта постоянной дислокации.

Впервые в составе тактических групп задействованы недавно посту-
пившие модернизированные танки Т-80БВ.

В ходе марша отрабатываются вопросы передвижения в условиях ак-
тивной работы средств РЭБ, преодоления заражённых участков местно-
сти и минных полей условного противника.

К тактическому учению привлечено более 2 тысяч военнослужащих, 
а также задействовано около 300 единиц военной и спецтехники.

ПЕРВОЕ ПОГРУЖЕНИЕ СУБМАРИНЫ ПРОШЛО УСПЕШНО

Об этом главнокомандующему ВМФ России адмиралу Николаю 
Евменову было доложено в ходе рабочего совещания в Адмиралтействе. 
На нём обсуждались вопросы строительства серии неатомных подводных 
лодок проекта 636.3 для Тихоокеанского флота. На первом этапе завод-
ских ходовых испытаний в полигоне в акватории Балтийского моря было 
выполнено первое погружение новейшей дизель-электрической подво-
дной лодки «Петропавловск-Камчатский». 

Как отметил в ходе совещания адмирал Евменов, обеспечение ис-
пытаний новых кораблей и подводных лодок, строящихся в рамках 
кораблестроительной программы для ВМФ России, является одной из 
важнейших задач, которая должна находиться на постоянном контроле 
Главного командования ВМФ.

– В этих вопросах, и в частности в вопросах строительства и испыта-
ний дизель-электрических лодок проектов 636.3 и 677, мы должны под-
держивать уровень тесного взаимодействия с Объединённой судостро-
ительной корпорацией и руководством предприятия «Адмиралтейские 
верфи». Подготовка экипажей для этих подводных лодок постоянно со-
вершенствуется и позволяет обеспечить их испытание на высоком уров-
не профессионализма совместно со сдаточными командами «Адмирал-
тейских верфей», – подчеркнул главнокомандующий.

НА КАМЧАТКЕ МОРСКИЕ ПЕХОТИНЦЫ ТОФ 
ВЫПОЛНИЛИ ПРЫЖКИ С ПАРАШЮТОМ

Военнослужащие из состава подразделения десантно-штурмового 
батальона соединения морской пехоты Войск и Сил на Северо-Восто-
ке России выполнили прыжки с использованием парашютных систем 
Д-10 и «Арбалет-2», которые недавно поступили на вооружение бригады. 
Прыжки выполнялись из вертолёта Ан-26 с высоты 1200 метров.

Практическому упражнению предшествовала тщательная наземная 
подготовка. Морские пехотинцы изучили парашютную систему, спосо-
бы её укладки, подгонку снаряжения и крепление вооружения, отрабо-
тали элементы прыжка на тренажёрах.

Морпехи совершили прыжки с оружием и дополнительным снаря-
жением, в том числе с 82-мм миномётами с приземлением на необору-
дованные площадки.

К десантированию привлекалось более 80 военнослужащих, около 20 
процентов личного состава совершили прыжки с парашютом впервые.

ЗЕНИТЧИКИ БАЛТИЙСКОГО ФЛОТА В ХОДЕ УЧЕНИЯ ОТРАЗЯТ 
УСЛОВНЫЙ РАКЕТНЫЙ УДАР ПРОТИВНИКА ПО ВОЕННЫМ 
И ГРАЖДАНСКИМ ОБЪЕКТАМ

Тренировка проводится в рамках плановой боевой подготовки с рас-
чётами зенитных ракетных систем С-400 и зенитных ракетно-пушечных 
комплексов (ЗРПК) «Панцирь-С» соединения ПВО Балтийского флота.

В ходе практической части учения расчёты ЗРС С-400 отработают 
действия после получения сигнала об обнаружении в воздухе условных 
крылатых ракет, выполнят нормативы по развёртыванию систем, а также 
поиску, классификации и сопровождению учебных целей. Далее зенит-
чики совершат электронные пуски ракет по воздушным целям.

В свою очередь, расчёты ЗРПК «Панцирь-С» скрытно совершат 
марш на полигон, где выполнят боевые стрельбы по мишеням, имитиру-
ющим средства воздушного нападения и наземную технику противника.

Попутно радиотехнические подразделения ПВО Балтийского фло-
та, оснащённые современными радиолокационными станциями и ком-
плексами средств автоматизации, отработают нормативы по развёртыва-
нию РЛС, обнаружению воздушных целей и выдаче информации о них 
на командный пункт зенитных ракетных подразделений.

В мероприятиях боевой подготовки принимают участие свыше 200 
военнослужащих, задействовано более 20 единиц военной и специаль-
ной техники.

ЗАВЕРШИЛОСЬ МАСШТАБНОЕ УЧЕНИЕ ПО ОРГАНИЗАЦИИ 
МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ СОЕДИНЕНИЙ 
И ВОИНСКИХ ЧАСТЕЙ ВОСТОЧНОГО ВОЕННОГО ОКРУГА 

К манёврам в семи регионах Восточной Сибири и Дальнего Востока 
привлекалось около 8 тысяч военнослужащих, было задействовано более 
2,5 тысячи единиц техники, в том числе около 40 летательных аппаратов.

В рамках учения в Республике Бурятия проверена боеготовность соеди-
нения МТО, организовано оперативное получение ГСМ и материальных 
средств для подразделений общевойсковой армии ВВО.

В Забайкальском крае были развёрнуты пункты приёма горючего и вы-
дачи ГСМ, а также отработаны практические действия подразделений МТО 
на аэродроме Домна по подготовке вертолётов к вылету с массовой заправ-
кой топливом и техническими жидкостями летательных аппаратов.

В свою очередь, на межвидовом полигоне Цугол (Забайкальский край) 

специалисты МТО отразили нападение условных диверсионно-разведыва-
тельных групп в районе сосредоточения соединения материально-техниче-
ского обеспечения.

Специалисты подвижной лаборатории провели ветеринарную разведку 
местности, отбор проб воды, почвы, ветеринарно-санитарную экспертизу в 
полевых условиях.

В Приморском крае выполнено развёртывание трубопровода протя-
жённостью 90 км, ремонтных подразделений, проведена эвакуация условно 
повреждённой техники.

В Хабаровском крае военнослужащие железнодорожных войск ВВО на-
вели паромную переправу через реку Амур. В ходе практических действий 
была совершена переброска железнодорожного состава с военной техникой 
на противоположный берег.

Помимо этого, участники учения отразили попытку нападения группы 
условных боевиков. Военные железнодорожники совместно с военнослу-
жащими военной полиции и спецназом блокировали и уничтожили боль-
шую часть условно нападавших, остальных военные полицейские задержа-
ли и конвоировали.

Был отработан элемент развёртывания мобильного медицинского пункта 
и оказания помощи условно раненым в ходе отражения атаки террористов.

Кроме того, на аэродроме Дзёмги в Комсомольске-на-Амуре подраз-
деления МТО авиаполка ВВО отработали подачу электроэнергии, заправку 
топливом, подвеску авиационных средств поражения на многоцелевые ис-
требители.

В Сахалинской области на одном из полигонов Восточного военно-
го округа впервые отработан способ доставки боевой техники на внешней 
подвеске вертолётов в труднодоступные районы островной зоны.

Переброска техники осуществлялась самым большим серийно выпу-
скаемым в мире транспортным вертолётом Ми-26. Его экипаж с помощью 
системы внешней подвески осуществил перемещение в назначенный рай-
он боевой разведывательной машины. Вслед за ним вертолёт Ми-8АМТШ 
произвёл вспомогательную доставку грузов на внешней подвеске в тот же 
район.

ШТУРМОВИКИ СУ-25СМ3 ЮВО В ХОДЕ УЧЕНИЯ 
СОВЕРШИЛИ ПОСАДКУ РЯДОМ С ТРАССОЙ 
М4 «ДОН» НА ПОДГОТОВЛЕННУЮ ГРУНТОВУЮ ПОЛОСУ

Специалисты материально-технического обеспечения и инженерно-аэ-
родромной службы 4-й армии ВВС и ПВО Южного военного округа в ходе 
учения развернули полевой аэродром и оборудовали грунтовую взлётно-по-
садочную полосу в Ростовской области.

Лётчики штурмовой авиации ЮВО выполнили посадку на подготов-
ленный аэродром с грунтовым покрытием. Затем, после пополнения го-
рючего и боекомплекта, звено штурмовиков Су-25СМ3 совершило взлёт и 
выполнило бомбометание по целям на авиационных полигонах, располо-
женных в Крыму и на Кубани.

Кроме того, подразделения охраны грунтового аэродрома, а также при-
данная группа армейского спецназа во время посадок самолётов защитила 
аэродром, отразив атаку диверсионной группы условного противника.

Эти полёты необходимы для подготовки лётчиков к посадке са-
молётов при отсутствии аэродромной сети, в том числе в сложных 
метеоусловиях.

СПЕЦИАЛИСТЫ ВОЙСК РХБ ЗАЩИТЫ ЦВО СКРЫЛИ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНУЮ СТАНЦИЮ ПОД ОРЕНБУРГОМ 
ОТ АВИАЦИИ УСЛОВНОГО ПРОТИВНИКА

В ходе тактического учения на полигоне Донгуз военнослужащие 
применили термодымовые машины ТДА-3, создав сплошную аэрозоль-
ную завесу в радиусе 1,5 километра, благодаря чему около двух часов во-
енная техника на железнодорожных платформах была недоступна для 
обнаружения средствами разведки противника, роль которых выполня-
ли беспилотные летательные аппараты «Орлан-10».

На учение привлекались около 800 военнослужащих, было задей-
ствовано более 150 единиц военной техники.

 

НА АЭРОДРОМЕ ДОСААФ РОССИИ ДРАКИНО 
РАЗЫГРАЛИ ТРЕТИЙ ЭТАП «РУССКИХ 
АВИАЦИОННЫХ ГОНОК»

Соревнование проходило в рамках чемпионата Рос-
сии по самолётному спорту в дисциплине «Авиагонки 
– Формула-1» на подмосковном аэродроме ДОСААФ 
России Дракино. 

В напряжённой борьбе первое место завоевал Сер-
гей Зайцев, выступавший на самолёте Су-26М. При 
идеальном прохождении воздушных ворот он на не-
сколько десятых секунды опередил ставшего вторым 
Александра Васильева на Як-55. Третьим по сумме 
баллов стал Сергей Захаров на самолёте Як-55. Также в 
шестёрку лучших вошли Владимир Ильинский, Сергей 
Гуров и Алексей Капилевич (все – на Як-55).

По итогам соревнований Сергей Зайцев стал офи-
циальным чемпионом России по самолётному спорту в 
дисциплине «Авиагонки – Формула-1». В командном 
зачёте высшую ступень пьедестала заняли представите-
ли Московской области.

Розыгрыш заключительного этапа сезона «Русских 
авиационных гонок» пройдёт 7 сентября также на аэро-
дроме ДОСААФ России Дракино.

ИРКУТСКОМУ АВИАЦИОННОМУ 
ЗАВОДУ – 85 ЛЕТ

В августе 1934 года был торжественно введён в строй 
Завод № 125, ныне Иркутский авиационный завод. За 
эти годы он стал одним из ведущих в стране авиастро-
ительных предприятий. На его счету порядка 7 тысяч 
крылатых машин более 30 марок и модификаций. Это 
легендарные Пе-2, выпускавшиеся в первые годы во-
йны, дальние бомбардировщики Ер-2, торпедоносцы 
Ту-14, истребители МиГ-27 и Су-30МК, пользующиеся 
спросом на мировом рынке. Сегодня здесь производят 
также учебно-боевые самолёты нового поколения Як-
130 и реализуют программу создания лайнера МС-21.

В настоящее время Иркутский авиационный завод 
– филиала ПАО «Корпорация «Иркут» (входит в состав 
ПАО «ОАК»).

В юбилейных мероприятиях приняли участие пред-
ставители Министерства обороны, Министерства 
промышленности и торговли РФ, руководители Ир-
кутской области и города Иркутска, делегации пред-
приятий-партнёров, руководители ПАО «Корпорация 
«Иркут» и Иркутского авиационного завода.

В ходе торжественного собрания была оглашена 
благодарность Президента РФ Владимира Путина кол-
лективу Иркутского авиационного завода за заслуги в 
развитии авиационной промышленности и достигну-
тые трудовые успехи. Большой группе работников за-
вода вручили высокие государственные и ведомствен-
ные награды, грамоты и благодарности ПАО «ОАК» и 
региональных властей.

В поздравлениях в адрес предприятия был отме-
чен значительный вклад завода в развитие отечествен-
ной авиации, укрепление обороноспособности нашей 
страны и в реализацию программы МС-21 – основного 
проекта российского гражданского авиастроения.

ЗАВЕРШЕНА СБОРКА ПЕРВОГО АГРЕГАТА 
ИЛ-114-300

Со стапеля сборки в ПАО «ВАСО» снята цен-
тральная часть крыла первого опытного гражданского 
самолёта Ил-114-300. Центральная часть крыла (цен-
троплан) необходима уже на этапе сборки фюзеляжа 
самолёта, и её отгрузку заказчику и головному произ-
водителю – РСК «МиГ» завод после завершения всех 
внестапельных работ намерен осуществить в сентябре 
этого года.

– Это первый опытный агрегат по программе стро-
ительства Ил-114-300, которая предусматривает про-
изводство на мощностях Воронежского авиационного 
завода ряда важнейших элементов самолёта – крыла и 
хвостового оперения с механизацией, мотогондол, – 
рассказывает директор по производству ПАО «ВАСО» 
Николай Лысаков. – В общей сложности на нашем за-
воде будет производиться свыше 40 процентов агрега-
тов планера Ил-114-300.

В этом году ПАО «ВАСО» совместно с ПАО «Ил» 
и РСК «МиГ» активно решает задачи по созданию 
первой опытной машины Ил-114-300. От её успеш-
ного решения зависит запуск модернизированного 
регионального пассажирского самолёта в серийное 
производство.

– Работы по монтажу стапелей и поступление де-
талей ведутся в полном объёме, – рассказывает Юрий 
Гаврилов, начальник цеха ПАО «ВАСО», в котором со-
бирают агрегаты крыльев всех самолётов воронежского 
производства. – Изделие для нас новое, поэтому, без-
условно, на опытной машине возникают вопросы. Это 
нормальный процесс при отработке первых агрегатов, к 
тому же опыт и квалификация наших сотрудников по-
зволяют эффективно решать подобные задачи.

Напомним, что пассажирский самолёт Ил-114-300 
предназначен для эксплуатации на местных воздушных 
линиях, является вторым поколением турбовинтового 
самолёта Ил-114.

АВТОПРОБЕГ «ЮНАРМИЯ – ОТ ПОБЕДЫ 
К ПОБЕДАМ» СТАРТОВАЛ В КРАСНОЯРСКЕ

Его приурочили к 75-й годовщине окончания Ве-
ликой Отечественной войны. Основная цель автопро-
бега – сохранение исторической памяти о подвиге со-
ветского народа в борьбе против немецко-фашистских 
захватчиков.

В день старта участники акции и жители города со-
брались на Караульной горе. Красноярские юнармей-
цы почтили память погибших солдат, раскрыв копию 
знамени Победы. Развернули и самую большую в Рос-
сии георгиевскую ленту. Её длина – 300 метров, ши-
рина – 7, а вес – более 100 килограммов. После этого 
состоялся молебен и передача иконы Великомученицы 
Параскевы Пятницы участникам автопробега.

– Автомарш, путь которого пройдёт до Дальнего 
Востока, для всех нас имеет большое значение. Это 
дань памяти советским воинам, которые выстояли в не-
простой войне и подарили всем нам светлое будущее. В 
то же время пробег актуален для современной молодё-
жи. Нельзя забывать свою историю и героев. Только так 
мы можем быть уверены в будущем нашей страны, – 
отметил начальник Главного штаба «Юнармии» Герой 
России лётчик-космонавт Роман Романенко.

Напомним, что в 2018 году автоколонна «Юнармия 
– от Победы к победам» проехала от Сибири до Крыма, 
посетив более 50 регионов России. В состав колонны 
вошли три брендированных машины «УАЗ Патриот» 
и ГАЗ М-20 «Победа». Во всех населённых пунктах, где 
останавливались участники акции, в память о погиб-
ших воинах разворачивали копию Знамени Победы. 

В период с 14 августа по 24 сентября колонна ав-
томобилей пройдёт по новому маршруту через города 
Новосибирск, Кемерово, Благовещенск, Хабаровск, 
Владивосток и остров Сахалин. В общей сложности 
юнармейцы проедут более 11 тысяч километров. 

Дмитрий СЕМЁНОВ 

Турнир юнармейцев проводился уже в 
третий раз и в этом году включал в 
себя 16 соревнований. Воспитанники 
«Юнармии» состязались в пулевой 
стрельбе, проходили военизированные 
эстафеты, участвовали в конкурсах, 
сдавали нормы ГТО, соревновались в 
авиа- и судомоделизме. 

География нынешних Игр 
впечатляет. Площадками для со-
стязаний стали Рязань, Тюмень, 
Псков, Кызыл, Омск, Острогожск 
(Воронежская область), калинин-
градский Балтийск, города Подмо-
сковья. Участие в турнире приняли 
свыше 3,3 тысячи юнармейцев. Для 
сравнения: год назад это число не 
превышало 2,5 тысячи человек, а 
ещё годом ранее в соревнованиях 
участвовали менее 2 тысяч ребят. 

Значительное количество кон-
курсов прошло на полигоне Алаби-
но Западного военного округа и на 
территории Конгрессно-выставоч-
ного центра «Патриот». Там же ра-
ботала юнармейская фан-зона, где 
посетители могли подробнее узнать 
об этом военно-патриотическом 
детско-юношеском движении, оце-
нить форму одежды юнармейцев, 
поиграть в подвижные игры – на-
пример, аэрохоккей или футбол. 

В один из первых дней Игр-2019 
участники отправились в Дми-
тровский район для прохождения 
«Техно-дог-биатлона». По услови-
ям конкурса нужно было как можно 
быстрее пройти дистанцию в 3,6 ты-
сячи метров. Сложности добавляло 

то, что весь путь представлял собой 
сплошную гонку с препятствиями. 
Прямо на старте – скоростной спуск 
по натянутому тросу. Далее – кросс 
с собакой, затем – сборка-разбор-
ка автомата Калашникова. Кроме 
этого, в программу соревнования 
входили стрельба из пневматики, 
состязания в фигурном вождении 
квадроцикла, переправа через реку. 
В общем, сплошной экстрим.

Лидерами на этом первенстве 
стали две команды Москвы, пред-
ставлявшие отряды «90-летия 
ДОСААФ России», – сборные пар-

ней и девчат. Награды победителям 
и призёрам турнира вручили заме-
ститель министра обороны России 
– начальник Главного военно-по-
литического управления Вооружён-
ных Сил РФ генерал-полковник 
Андрей Картаполов и начальник 
Главного штаба «Юнармии» Герой 
России лётчик-космонавт РФ Ро-
ман Романенко.

А день закрытия Игр, 17 авгу-
ста, ознаменовался финалом Все-
российского чемпионата среди 
юнармейцев по дисциплине Worldof 
Tanks. Арену для сражений подгото-
вили в КВЦ«Патриот». 

За кубок победителей боро-
лись восемь команд, представляв-
шие шесть регионов: Подмосковье 
(«Лесная братва», Mercy и The Scary 

Mercy), «Курнаваш» (Чувашия), 
Forever Young (Татарстан), «Защит-
ники неба России» (Ростовская об-
ласть), «Полигон» (Калининград-
ская область) и Taiger’sss (Хабаров-
ский край). Стоит напомнить, что 
отборочные игры чемпионата нача-
лись в июле, при этом на них было 
подано более ста заявок. 

В итоге победителем Всерос-
сийского чемпионата стала под-
московная команда Mercy. Второе 
место – у коллектива «Полигон», 
замкнули тройку призёров сборная 
«Защитники неба России». 

– Очень сложно было назвать 
фаворита, потому что у каждо-
го были свои сильные стороны, 
подчеркнул, подводя итоги этого 
первенства, Роман Романенко. – 
Сегодня мы увидели борьбу до-
стойных соперников. За ходом 
поединков, кстати, следили не 
только в зале «Патриота», но и 
в соцсетях, где велась прямая 
трансляция турнира. Уверен, что 
в следующем году участников бу-
дет ещё больше.

В целом на всех этапах Юнар-
мейских игр скучать никому из 
участников не пришлось. Настоя-
щей проверкой на прочность стал 
этап «Курс юного бойца» в Ала-
бино. Всё было как в реальной ар-
мейской жизни: сборка и разборка 
оружия, надевание костюма ОЗК и 
противогаза, бег в экипировке, ме-
тание гранат. И всё это под грохот 
разрывов пиротехники, канонаду 
выстрелов. 

Проявить свои военно-такти-
ческие умения юнармейцы мог-
ли и во время другого турнира 
– Firetag. Такая же игра, но уже с 
применением лазерных техноло-
гий, проходила на полигоне Хме-
лёвка Балтийского флота в Кали-
нинградской области. Интересные 
конкурсы прошли во многих ре-
гионах. В Омске для юнармейцев 
был организован этап «Рембайк-
триатлон», в Тюмени – «Тропа 
сапёра», в Острогожске – «Юный 
техник». В течение всех соревно-
ваний за их проведением следила 
творческая команда Школы юных 
корреспондентов: отчёт об Играх 
скоро появится на YouTube-канале 
«Юнармия ТВ». 

,    
  

Юнармейские состязания, прошедшие в рамках АрМИ-2019, 
собрали более трёх тысяч участников

Значительное количество конкурсов прошло 
на полигоне Алабино Западного военного округа 
и на территории Конгрессно-выставочного 
центра «Патриот»
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Шестнадцать кораблей и судов Черноморского флота приняли участие в 
специальном учении по пополнению запасов и оказанию помощи аварийным 
кораблям и судам в морском полигоне Чёрного моря. Во время его проведе-
ния были отработаны семь практических эпизодов. В их числе – эвакуа-
ция пострадавшего вертолётным способом, передача боезапаса со спаса-
тельного буксира на корабль при совместном движении, оказание помощи 
аварийному кораблю и ликвидация пожара, развёртывание магистральной 
линии для подачи топлива с танкера на корабль, поиск аварийного объекта 
на дне с помощью спасательного подводного аппарата. 

– В рамках учения по всесто-
роннему обеспечению войск под 
руководством командующего вой-
сками Южного военного округа на 
Черноморском флоте совершен-
ствуются уже знакомые элементы 
и отрабатываются новые приёмы, 
которые в дальнейшем мы будем 
готовы использовать, – сообщил 
руководивший ходом мероприя-
тия заместитель командующего 
ЧФ по материально-техническому 
обеспечению капитан 1 ранга Вла-
димир Горев. 

Для проведения учения кораб-
ли и суда вышли в морской поли-
гон, где заняли места по учебным 

точкам. На первой из них экипаж 
патрульного корабля «Дмитрий 
Рогачёв» бригады кораблей охраны 
водного района Новороссийской 
военно-морской базы совместно 
с экипажем вертолёта Ка-27 из 
состава отдельного смешанного 
авиа полка ЧФ отработали задачи 
по передаче на корабль материаль-
ных средств, а также оказанию по-
мощи и эвакуации пострадавшего 
вертолётным способом. 

Сложившиеся в этот день до-
статочно непростые гидрометеоус-
ловия – волнение на море, дождь 
и низкая облачность – не помеша-
ли морским лётчикам совершить 

точный заход на корабль и завис-
нуть на высоте всего семи метров 
над палубой. Условия выполнения 
задачи не предполагали посад-
ки вертолёта – передача матери-
альных средств на борт корабля, 
спуск фельдшера-спасателя и эва-
куация условного пострадавшего 
проводилась с помощью бортовой 
электролебёдки Ка-27. Также в 
ходе эпизода был отработан и спо-
соб эвакуации пострадавшего на 
другой корабль. Рейдовый буксир 

«РБ-365» подошёл к патрульному 
кораблю и ошвартовался лагом, 
после чего по сети для вертолётной 
площадки, растянутой между бор-
тами кораблей под углом, носилки 
с манекеном легко скользнули на 
палубу буксира в заботливые руки 
спасателей.

А на морском тральщике «Тур-
бинист» по условиям занятия 
сложилась нештатная ситуация. 
Корабль потерял ход. На борту 
возникла угроза пожара. Проти-
вопожарное судно «ПЖС-123», 
включив восемь своих лафетных 
стволов, подошло к терпящему 
бедствие кораблю. Экипаж судна 
провёл «тушение» очагов возгора-
ния на верхней палубе «Турбини-
ста», одновременно охлаждая кор-
пус корабля в районе пожара.

Погрузку торпеды на корабль 
в море при его буксировке лагом, 
что является сложным процес-
сом, требующим от участников 
предельной концентрации, отра-
ботали экипажи малого противо-
лодочного корабля «Суздалец» и 
спасательного буксира «СБ-739». 

При погрузке торпеды нельзя до-
пускать крена и дифферента бо-
лее определённых значений, а 
также прилагать усилия к рулям 
и хвостовому оперению изделия. 
Скорость горизонтального и вер-
тикального перемещения также 
строго регламентирована требова-
ниями безопасности. С помощью 
судового крана буксира торпеду, 
дополнительно удерживаемую 
растяжками, успешно перенесли 
над волнами и плавно опустили на 
ложемент на палубе МПК.

– Возможные варианты раз-
вития ситуации требуют искать 
нестандартные способы обеспече-
ния, что обусловлено необходимо-
стью оперативно решать задачи, 
– отметил заместитель командую-
щего ЧФ по МТО капитан 1 ранга 
Владимир Горев. По его словам, 
штатными силами и средствами 
эти элементы отработаны, и в на-
стоящее время специалисты ведут 
поиск новых способов пополне-
ния запасов кораблей в море. 

Запас пресной воды из не-
ожиданного для морских условий 
источника пополнил в ходе уче-
ния стоящий на якоре в морском 
полигоне ракетный катер «Р-60». 
Воду на борт корабля подавала ав-
тоцистерна на базе КамАЗ, загру-
женная на борт десантного катера 
«Д-199». Такой способ пополнения 
материальных средств корабля в 
море с использованием десантных 

средств на Черноморском флоте 
применили впервые.

– Он может использоваться 
для обеспечения малых кораблей 
и судов на небольших глубинах, 
где штатные средства могут не по-
дойти из-за своей осадки, – по-
яснил капитан 1 ранга Владимир 
Горев. Он уточнил, что ранее такой 
способ обеспечения кораблей пре-
сной водой и топливом из автоци-
стерн на малых десантных катерах 
был опробован на Каспийской 
флотилии. 

По итогам мероприятия за-
меститель командующего ЧФ по 
МТО отметил, что все элементы 
учения были успешно выполне-
ны, экипажи задействованных ко-
раблей и судов, а также лётчики с 
поставленными задачами справи-
лись на сто процентов. По его сло-
вам, ранее также прошли трени-
ровки сухопутных подразделений 
материально-технического обе-
спечения ЧФ. В полевых условиях 
были развёрнуты пункты питания, 
приёма техники, личного состава, 
банно-прачечный пункт. Они так-
же отработаны на хорошую оцен-
ку. Всего в ходе тренировки было 
задействовано около трёх тысяч 
военнослужащих и почти сто еди-
ниц техники. 

Фото автора 

Севастополь

 
Торпеды над волнами, КамАЗ в море, помощь с неба и многое другое 
продемонстрировали черноморцы в ходе морского учения МТО

Экипажи задействованных кораблей и судов, 
а также лётчики с поставленными задачами 
справились

С 1 СТР.

 Этому способствует и постоян-
но развивающийся научно-обра-
зовательный сектор технополиса 
ЭРА, который включает научно-
лабораторный центр с передо-
вым оборудованием, проектные 
подразделения, сосредоточенные 
на разработках узкоспециализи-
рованных проектов, центр раз-
работки специального программ-
ного обеспечения, оснащённый 
суперЭВМ, а также открытые пло-
щадки для экспериментальных 
исследований. 

Программы технополиса по-
зволяют совместить фундамен-
тальные и практические курсы, 
организацию практики для сту-

дентов и последующее трудоу-
стройство с возможностью реали-
зовать свои научные проекты.

В докладе научного руково-
дителя технополиса, президента 
НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаила Ковальчука были затро-
нуты вопросы развития инфра-
структуры и кадрового потенциала 
технополиса, переноса техноло-
гий в оборонную и гражданскую 

сферы и как следствие – создание 
принципиально новых видов во-
оружения и техники. 

За время существования тех-
нополис ЭРА непрерывно укре-
пляет свои позиции в качестве 
базового элемента новой эффек-
тивной модели взаимодействия 
научных, образовательных и про-
изводственных организаций. В 
совместных лабораториях, кото-
рые разворачиваются в технопо-
лисе, проводятся передовые ис-
следования и новые разработки 
под руководством учёных и кон-
структоров в тесном взаимодей-
ствии с операторами научных рот 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации, ОПК и индустриаль-
ными партнёрами. 

Принятие новых регламентов 
сделает этот процесс более кон-
структивным и системным. Участ-
ники заседания также рассмотре-
ли перспективный план работы 
технополиса  ЭРА на ближайшие 
пять лет. Кроме того, на заседа-
нии совета было предложено рас-
ширить состав рабочей группы по 
разработке федерального закона о 
технополисе.

С 1 СТР.

Для отработки совместных 
действий в СКШУ ожидается уча-
стие воинских контингентов Ки-
тая, Пакистана, Киргизии, Ин-
дии, Казахстана, Таджикистана, 
Узбекистана.

Всего к стратегическому ко-
мандно-штабному учению плани-
руется привлечь около 128 тысяч 
военнослужащих, более 20 тысяч 
единиц вооружения и военной 
техники, порядка 600 летательных 
аппаратов и до 15 кораблей и судов 
обеспечения. 

«ЗАЩИТНИКИ ДРУЖБЫ»

В совместном российско-еги-
петско-белорусском тактическом 
учении «Защитники дружбы – 
2019», которое пройдёт на полигоне 
гвардейского парашютно-десант-
ного полка Тульского соединения 
ВДВ Дубровичи и площадке при-
земления Новики в Рязанской об-
ласти, примут участие более 1000 
десантников из России, Египта и 
Белоруссии. От гвардейского пара-
шютно-десантного полка Тульско-
го соединения ВДВ России, дис-
лоцирующегося в Рязани, – около 
650 человек, от вооружённых сил 
Египта – более 150, до 250 военнос-
лужащих сил специальных опера-
ций вооружённых сил Республики 
Беларусь. Будут задействованы 

свыше 100 единиц боевой и автомо-
бильной техники, а также самолёты 
Ил-76МД военно-транспортной 
авиации ВКС России. В ходе уче-
ния десантники трёх стран отра-
ботают совместные действия по 
подготовке и применению коали-
ционной тактической группы при 
выполнении контртеррористиче-
ских задач.

Участники учения уже прибыли 
к месту его проведения.

В ходе торжественной встре-
чи с приветственными словами к 

египетским и белорусским десант-
никам обратились руководитель 
учения – командир Тульского воз-
душно-десантного соединения 
гвардии генерал-майор Павел 
Кирси и временно исполняющий 
обязанности заместителя коман-
дующего Воздушно-десантными 
войсками по миротворческим опе-
рациям и Коллективным силам 
быстрого реагирования полковник 
Алексей Сгибнев.

Вчера на полигоне Дуброви-
чи в Рязанской области под звуки 
гимнов состоялась торжественная 

церемония поднятия государствен-
ных флагов стран – участниц уче-
ния. 

В рамках подготовительного 
этапа началось слаживание под-
разделений. Проведены занятия по 
тактической, воздушно-десантной 
и огневой подготовке.

Отметим также, что в ходе 
подготовительного этапа учения 
военнослужащим Египта в тор-
жественной обстановке вручили 
индивидуальное оружие – автома-
ты АК-74М с комплектом модер-

низации КМ-АК «Обвес», а также 
комплекты боевой экипировки рос-
сийского производства «Ратник».

Активная фаза учения заплани-
рована на 26–28 августа.

«ЩИТ СОЮЗА»

В Нижегородскую область 
прибыл первый железнодорож-
ный эшелон с военнослужащими 
и военной техникой вооружённых 
сил Республики Беларусь для уча-
стия в совместном российско-бе-
лорусском учении «Щит Союза 

– 2019», которое пройдёт на по-
лигоне Мулино. Его торжествен-
но встретили представители тан-
ковой армии Западного военного 
округа.

В составе первого эшелона при-
была оперативная группа штаба 
руководства учением и военнослу-
жащие инженерной бригады – все-
го более 400 человек и порядка 50 
единиц военной техники.

Всего для участия в совмест-
ном учении «Щит Союза – 2019» в 
Россию ожидается прибытие более 
четырёх тысяч военнослужащих из 
Республики Беларусь.

НА ПОЛИГОНЕ МУНХ ХЭТ

В Монголии проведено со-
вместное планирование предстоя-
щих практических действий в ходе 
российско-монгольского тактиче-
ского учения «Селенга-2019».

Представители штаба руко-
водства учением и обучаемые ко-
мандиры подразделений провели 
осмотр тактического поля поли-
гона Мунх Хэт и сняли необхо-
димые координаты для оценки 
особенностей рельефа местности. 
В ходе планирования совместных 
практических действий офице-
ры Восточного военного округа и 
вооружённых сил Монголии так-
же обсудили ряд организацион-
ных вопросов для эффективного 
применения подчинённых сил 
и средств при проведении опе-
рации по ликвидации условного 
незаконного вооружённого фор-
мирования. Командный состав 
подразделений артиллерии ВВО 
и вооружённых сил Монголии 

на наблюдательном пункте вы-
полнил уточняющие расчёты для 
огневого поражения противника. 
Особое внимание было уделено 
проработке предстоящих совмест-
ных лётно-тактических заданий 
для экипажей вертолётов армей-
ской авиации ВВО и ВВС Монго-
лии в ходе воздушной разведки и 
огневого прикрытия сухопутных 
подразделений в ходе активной 
фазы учения.

Вчера на полигоне Мунх Хэт 
была проведена первая совместная 
тренировка. 

  

Занятия по медицинской подготовке в рамках учения «Защитники дружбы».

В ходе учения «Защитники дружбы – 2019» десантники трёх стран 
отработают совместные действия по подготовке  
и применению коалиционной тактической группы при выполнении 
контртеррористических задач

 

Технополис ЭРА непрерывно укрепляет свои 
позиции базового элемента новой модели 
взаимодействия научных, образовательных 
и производственных организаций

В технополисе создадут принципиально новые виды вооружения  
и техники.

Патрульный корабль «Дмитрий Рогачёв». Заправка пресной водой в море.
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– История Западного военного 
округа интересна и многогранна. Он 
является правопреемником Ленин-
градского (Петербургского, Петро-
градского) и Московского военных 
округов, берёт начало от издания 
10 (22) августа 1864 года приказа Во-
енного министра об образовании 
военно-окружных управлений. Уже 
в новейшей истории России 1 сен-
тября 2010 года управления ЛенВО и 
МВО были переформированы в объ-
единённое стратегическое командо-
вание Западного военного округа.

В настоящее время в боевой со-
став округа входит Балтийский флот, 
общевойсковые и танковая армии, 
Ленинградская армия ВВС и ПВО, 
соединения материально-техниче-
ского обеспечения, отдельные во-
инские части. На вооружении войск 
округа – новейшая боевая техника: 
танки Т-90 и Т-72БЗ, бронетран-
спортёры БТР-82, оперативно-так-
тические ракетные комплексы «Ис-
кандер», зенитные ракетные систе-
мы С-400 «Триумф», многоцелевые 
самолёты Су-35, вертолёты Ми-8, 
Ми-28 и другие.

– Сколько субъектов страны вхо-
дит в зону ответственности округа и 
какими силами выполняется защита 
западной части страны? 

– Войска и силы ЗВО дислоци-
руются на территории 26 субъек-
тов Российской Федерации, а штаб 
округа располагается на Дворцо-
вой площади Санкт-Петербурга в 
историческом комплексе Главного 
штаба. В оперативном подчинении 
командующего войсками ЗВО нахо-
дятся воинские формирования Рос-
гвардии, Пограничных войск ФСБ, 
а также части МЧС и других мини-
стерств и ведомств страны, которые 
выполняют задачи на территории 
округа.

Наши войска принимают уча-
стие практически во всех масштаб-
ных учениях страны, военнослужа-
щие имеют большой  опыт ведения 
боевых действий в современных во-
оружённых конфликтах.

– Какие изменения произошли в 
программе боевой подготовки?

– В ходе практической отработки 
учебно-боевых задач мы стремимся 
максимально применять опыт веде-
ния боевых действий в современных 

вооружённых конфликтах, в том 
числе в Сирийской Арабской Респу-
блике. Надо учитывать, что террори-
сты основные боевые действия ведут 
в населённых пунктах, они не только 
стремятся удерживать свои позиции, 
но и предпринимают попытки рас-
ширить подконтрольную им терри-
торию. Агрессоры применяют про-
стые, но в то же время эффективные 
приёмы и способы противоборства. 

В частности, используют мирное 
население в качестве живого щита. 
Кроме того, в конфликте на Ближ-
нем Востоке террористы впервые на-
чали использовать новейшие сред-
ства вооружённой борьбы – ударные 
беспилотные летательные аппараты, 
средства радиоэлектронной развед-
ки и радиоэлектронной борьбы.

Всё это мы учитываем при про-
ведении тактических, тактико-спе-
циальных и командно-штабных 
учений. Особое внимание уделяем 
нешаблонному мышлению, уходу от 
сложившихся стереотипов и исполь-
зованию нестандартных способов 
действий при решении генералами 
и офицерами поставленных задач. 
Для этого ими активно применяют-
ся такие формы, как обходы, охваты, 
просачивание, скрытый выход на 
рубеж перехода в атаку. Современ-
ный бой требует от командиров всех 
уровней проявления военной сме-
калки, изыскания возможностей, 
для того чтобы ввести противника 
в заблуждение, заставить его дей-
ствовать в выгодном для нас ключе. 
Поэтому повышенное внимание 
уделяется опережающей готовности 
систем управления и всесторонне-
го обеспечения, а также скрытному 
развёртыванию необходимой груп-
пировки.

– В каких учениях в ближайшее 
время примут участие войска ЗВО?

– В начале сентября на полиго-
не Ленинградской области пройдёт 
совместное тактическое учение, в 

котором продемонстрируют своё 
мастерство механизированный бата-
льон военнослужащих вооружённых 
сил Республики Сербия и личный 
состав Красносельской мотострел-
ковой бригады ЗВО, бригады армей-
ской авиации Ленинградской армии 
ВВС и ПВО, а также инженерно-са-
перного полка.  В ходе учения будут 
отработаны вопросы организации 
взаимодействия совместного штаба 

руководства при планировании бо-
евых операций, практических дей-
ствий войск при совершении марша, 
ведение манёвренной обороны, про-
тиводиверсионных и разведыватель-
ных действий и различные тактиче-
ские эпизоды.

Затем с 13 по 19 сентября на по-
лигоне Мулино в Нижегородской 
области состоится  совместное опе-
ративное учение Союзного государ-
ства России и Беларуси «Щит Союза 
– 2019». В ходе его этапов россий-
ские и белорусские военные отрабо-
тают борьбу с незаконными воору-
жёнными формированиями, а также 
оборонительные действия. Мы бу-
дем выполнять практические дей-
ствия по освобождению населённых 
пунктов от незаконных вооружён-
ных формирований. Дело в том, что 
российские войска имеют реальный 
опыт по освобождению населённых 
пунктов без при-
менения во-
енной силы. 
Его они по-
лучили при 
проведении 
операции в 
Сирии. По 
плану уче-
ния, оно бу-
дет проходить 
практически 
в круглосу-
точном ре-
жиме, манёв-
ры войск со-
стоятся как в 
дневное, так 
и ночное вре-
мя.

Ут о ч н ю , 
что в соот-
ветствии с 
р е ш е н и е м 
п р е з и д е н -
тов России 

и Белоруссии оперативные учения 
войск наших стран проводятся раз 
в два года. Предыдущие учения «За-
пад-2017» прошли в Белоруссии. Те-
перь же «Щит Союза – 2019» станет 
завершающим этапом двухгодично-
го цикла совместной подготовки во-
енных двух стран. 

Также на полигоне Мулино 
пройдёт учение с коллективными 
силами оперативного реагирования 
Организации Договора о коллек-
тивной безопасности «Взаимодей-
ствие».

– Как будут организованы этапы 
учения «Щит Союза – 2019»? Какие 
силы планируется задействовать?

– Первый этап будет проходить 
в течение трёх суток: объединённое 
командование региональной груп-
пировки войск и сил спланирует, а 
соединения и части осуществят по-
иск, блокирование и уничтожение 
незаконных формирований и ди-

версионно-разведывательных групп 
противника. 

На втором этапе в течение четы-
рёх суток будут отработаны вопросы 
управления войсками в ходе ведения 
оборонительных действий по стаби-
лизации обстановки. В учении пла-
нируется задействовать порядка 12 
тысяч военнослужащих: от Воору-
жённых Сил РФ – до 8 тысяч, от бе-
лорусской стороны – более 4 тысяч. 
Количество основных систем воору-
жения составит около 950 единиц 
боевой техники, в том числе более 
230 танков, 240 орудий, реактивных 
систем залпового огня и миномётов, 
а также до 70 самолётов и вертолё-
тов. От Вооружённых Сил РФ пла-
нируем привлечь к участию до 200 
танков, 360 бронированных машин, 
до 190 РСЗО, орудий и миномётов, 
55 боевых самолётов и вертолётов. 
Важно отметить, что будет задей-
ствована вся новейшая техника, на-
чиная с беспилотной авиации и за-
канчивая новинками инженерных 
войск и войск РХБЗ. 

Подготовка к учению «Щит Со-
юза – 2019» велась с марта, а итогом  

должна стать практическая 
проверка управления во-
йсками при операциях 

по обеспечению без-
опасности Союзного 

государства.
– В последнее 

время всё большее 
значение в военно-
патриотическом 
воспитании под-

растающего поколения приобретает 
развитие движения «Юнармия», соз-
дание парков «Патриот». Насколько 
эти направления работы реализованы 
в Западном военном округе?

– Всероссийское военно-патри-
отическое общественное движение 
«Юнармия» получило в северо-за-
падных регионах России большой 
размах. В настоящее время соеди-
нениям и воинским частям Запад-
ного военного округа подшефны 
5263 отряда юнармейцев. Общая их 
численность превышает 183 тысячи 
мальчишек и девчонок. И с каждым 
месяцем всё большее число  школь-
ников вступает в ряды юных патри-
отов. 

Надо отметить, что над каждым 
отрядом шефствуют воинские части 
Западного военного округа. Под ру-
ководством офицеров ведётся под-
готовка ребят к военным парадам и 
шествиям, организуются поездки по 

местам боевой славы, проходят во-
енно-спортивные эстафеты и кон-
курсы. 

Что же касается военно-патрио-
тических парков «Патриот», то они 
созданы в 26 регионах северо-запада 
России, где дислоцируются войска 
Западного военного округа. На се-
годняшний день у нас сформиро-
ваны и начали функционировать 
34 парка. Своеобразие и индиви-
дуальность каждого военно-патри-
отического парка заключаются в 
специфике воинской части, на базе 
которой создавался объект. Так, в 
Ченстоховской танковой бригаде, 
дислоцированной в Нижегородской 
области, представлены образцы со-
ветских и российских танков. Они 
отражают развитие отечественного 
танкостроения, а также рассказыва-
ют о героике воинов-танкистов. 

В гвардейской ракетной бригаде 
ЗВО в Ивановской области можно 
увидеть первые советские баллисти-
ческие ракеты и новейшие ОТРК 
«Искандер-М». В зенитной ракет-
ной части в Тверской области пред-
ставлены типы пусковых установок, 
которыми был сбит самолёт-раз-
ведчик Локхид У-2, управлявшийся 
Пауэрсом, а также современные ЗРС 
С-400 «Триумф». 

Есть своя особенность и у Ле-
нинградской военно-морской базы 
в Кронштадте. Здесь в одной из экс-
позиций представлена единственная 
в России выставка батискафов «Эра 
гидрокосмоса», которая 

признана крупнейшей в мире. В 
частях разведки, например, создана 
экспозиция оружия войск специ-
ального назначения, в авиационных 
подразделениях – боевых самолётов 
и вертолётов.

На территории отдельного гвар-
дейского салютного дивизиона име-
ни маршала артиллерии Владими-
ра Михалкина, дислоцированного 
в московских Ватутинках, создан 
единственный в России Музей са-
лютов и фейерверков. Его коллек-
ция насчитывает сотни уникальных 
экспонатов, в том числе артилле-
рийские орудия, наземные и кора-
бельные салютные установки, пуль-
ты управления, карты, фотографии 
и редкое собрание фейерверочных 
изделий различных калибров и цве-
тов, а также более 30 образцов ору-
дий, участвовавших в московских 
салютах 1943–1945 годов.

Все парки созданы на открытых 

для свободного доступа площад-
ках соединений и воинских частей 
ЗВО, а в закрытые зоны допуск го-
стей проходит по предварительным 
заявкам. Каждый парк включает в 
себя несколько разделов: история и 
боевой путь воинской части, выстав-
ка исторического и современного 
вооружения и военной техники, ал-
лея Героев Советского Союза и Рос-
сийской Федерации, проходивших 
службу в части, а также экспозиция, 
посвящённая Великой Отечествен-
ной войне. Также имеются спортив-
ные и культурно-досуговые зоны.

Военно-патриотические парки 
должны внести большой вклад в вос-
питание граждан нашей страны. На 
их территории будут проводиться 
патриотические мероприятия с уча-
стием военнослужащих и ветеранов 
для школьников, воспитанников 
юнармейских отрядов, отмечать-
ся важные даты военной истории 
Отечества.

– Как пройдёт празднование 
155-летия Западного военного округа?

– В Санкт-Петербурге 22 ав-
густа состоятся торжества, посвя-
щённые юбилею. В Петропавлов-
ской крепости будет представлена 
масштабная выставка новейшего 
вооружения, военной техники и 
стрелкового оружия, находящегося 
на вооружении ЗВО. Ровно в 12.00 
состоится памятный полуденный 
выстрел из орудия на Нарышкином 
бастионе в ознаменование юбилея. 
Затем пройдёт церемония развода 
роты почётного караула Западного 
военного округа и плац-концерт. 
Торжественный ритуал откроет во-
енный оркестр штаба ЗВО, кото-
рый исполнит военные марши раз-
личных эпох. 

В этот  день в крепости будет раз-
вёрнута работа мобильного пункта 
отбора граждан на военную службу 
по контракту. Инструкторы пункта 
отбора проконсультируют всех же-
лающих, рассказав им об условиях 
прохождения военной службы, ва-
кантных должностях в соединениях 
и воинских частях Западного воен-
ного округа, требованиях к канди-
датам и необходимых документах. 
Жители Северной столицы получат 
возможность пройти тестирование и 
сдать нормативы физподготовки.

Торжества завершатся в 22.00 
праздничным артиллерийским са-
лютом.

В Доме офицеров ЗВО состоится 
торжественное собрание, на котором 
будут вручены государственные и 
ведомственные награды лучшим во-
еннослужащим, гражданскому пер-
соналу и ветеранам. В честь юбилея 
будет дан праздничный концерт. 

Пользуясь случаем, поздравляю с 
юбилеем личный состав и граждан-
ский персонал Западного военного 
округа, наших ветеранов и фрон-
товиков! Хочу пожелать здоровья, 
крепости духа, успехов в служебной 
деятельности!

Фото Константина МОРОЗОВА

Санкт-Петербург

    

Повышенное внимание уделяется опережающей 
готовности систем управления и всестороннего 
обеспечения

Генерал-полковник 
Александр ЖУРАВЛЁВ.
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Юрий РОССОЛОВ 

Как известно, высокий уровень ма-
стерства достигается регулярны-
ми тренировками. В Камчатском 
отряде противодиверсионных сил и 
средств (ПДСС) бригады кораблей 
охраны водного района Войск и Сил 
на Северо-Востоке  этот постулат 
возведён в высшую степень. Здесь 
к профессиональному росту отно-
сятся максимально серьёзно и от-
ветственно, не допуская и толики 
формализма – специфика службы 
обязывает.  В этом мы смогли во-
очию убедиться, побывав на прак-
тических занятиях по подрывному 
делу и специальной стрелковой под-
готовке группы борьбы с ПДСС.

В район выполнения зада-
чи мы выдвинулись на двух бы-
строходных катерах БЛ-820. Их 
360-сильные двигатели быстро 
перебросили нас до места на-
значения. Действо развернулось 
на водной глади живописной 
бухточки, коими изобилует вос-
точное побережье суровой, но 
очень красивой Камчатки. Это 
лирическое отступление нельзя 
опустить, поскольку невозмож-
но было не обратить внимание 
на  завораживающие пейзажи, 
открывшиеся перед нами. На 
полотне, созданном матушкой-
природой, органично соседству-
ют неприступные тёмные ска-
лы, склоны, покрытые коврами 
молодой зелени, полноводные 
белые рукава ручьёв, «инопла-
нетные» каменные берёзы и 
снежные распадки. Созерцая это 
дикое великолепие, поймал себя 
на мысли: нам есть чем гордиться 
и что защищать…

Но идиллия продлилась не-
долго: нашему катеру было пору-
чено перекрыть район. Пока мы 
барражировали по периметру зер-
кала бухты, чтобы не допустить 
проникновения в охраняемую 
зону посторонних, личный состав 
группы борьбы с ПДСС готовил-
ся выполнить первое упражне-
ние  П-3 – подрыв плавающей 
мины огневым способом. Звучит 
команда: «Подрывной команде 
построиться!» Выстроившись, 
боевые пловцы в полном снаря-
жении проходят инструктаж, во 
время которого уточняют задачи 
основным исполнителям, напо-
минают о мерах безопасности. 
Убедившись в том, что у его под-
чинённых не осталось никаких 
вопросов и сомнений, руководи-
тель занятий, старший помощник 
начальника штаба отряда ПДСС 
капитан-лейтенант Максим Со-
ловьёв отправляет подрывную 
команду на встречу с учебным 
«снарядом», обозначенным дере-
вянным ящиком. Подрывники на 
вёслах подходят к «мине» с под-
ветренной стороны на расстояние 
10–15 метров. Осматривают её, 
определяя возможность прикре-
пления к опасной находке заряда. 
Убедившись в наличии на «мине» 
рымов (крепёжных элементов), 
приступают к изготовлению за-
ряда. 

Поскольку тема занятия – 
«Огневой способ взрывания», то 
в дело идёт ударное устройство с 

зажигательной трубкой ЗТП-600. 
Число (600) обозначает количе-
ство секунд, в течение которых 
гарантированно горит этот аналог 
бикфордова шнура. Как правило, 
10 минут форы достаточно, чтобы 
на вёслах отойти на безопасное 
расстояние.

Некоторое время взрывники 
колдуют над зарядом, и вот он го-
тов. Группа снова на вёслах, кра-
дучись, подходит к «плавающей 
угрозе». Один из военнослужа-
щих не спеша прикрепляет тро-
тиловое изделие с немагнитным 
подрывным патроном к макету 
плавающей мины. Звучит вво-
дная: «Рви!». Подрывник выдёр-
гивает за кольцо чеку из ЗТП-600 

и, убедившись, что шнур горит, 
докладывает об этом. Затем глав-
ные действующие лица отходят 
на безопасное расстояние – не 
менее 200 метров. Текут минуты 
ожидания. Тишину в эфире на-
рушает лишь голос руководителя 
занятия, который по рации озву-
чивает, сколько времени остаётся 
до взрыва. 

«До взрыва – одна малая», – 
слышат все группы, находящи-
еся на воде. Это означает, что до 
времени «Ч» осталась одна ми-
нута. Затем над бухтой раздаётся 
продолжительный свисток, воз-
вещающий, что до взрыва 15–20 
секунд. По этому сигналу все во-
еннослужащие, и «наблюдатели» 
в том числе, ложатся на дно кате-
ров и ждут логического финала. 

Ровно в отпущенное время в 
воздух вздымается двадцатиме-
тровый столб воды, несколькими 
мгновениями позже доносится 
звук от взрыва. После двух длин-
ных свистков катер подходит к 
месту уничтожения «мины», что-

бы оценить обстановку. Задача 
успешно выполнена. 

Несколькими минутами поз-
же по той же схеме осуществляют 
второй подрыв «грозной» наход-
ки, на котором экзаменуют дру-
гую подрывную команду. Как и в 
первый раз, всё проходит штатно, 
а с точки зрения наблюдателя – 
феерично и зрелищно.

Наступила очередь профилак-
тического гранатометания из руч-
ного гранатомёта ДП-61 – упраж-
нение ГР-2. Для этого занятия 
заблаговременно накрыли ми-
шенную обстановку: на дистан-
циях от 100 до 300 метров выстав-
лены разноцветные буи. На корме 
катера выстраиваются виновники 

торжества – боевые пловцы – 
участники стрельб. Практиче-
скую часть мероприятия, как и во 
время первого занятия, предваря-
ет инструктаж. Его проводит один 
из опытнейших специалистов от-
ряда ПДСС старший мичман Ар-
тём Бавыкин. За плечами у этого 
боевого пловца множество часов 
работы под водой, командировки 
в различные точки мира, где Во-
енно-морской флот России де-
монстрировал свой флаг, а также 
отстаивал геополитические инте-
ресы страны. 

Несмотря на то что в качестве 
боеприпасов используются ос-
ветительные мины – чтобы точ-
но видеть место их падения и в 
случае необходимости быстро и 
правильно скорректировать даль-
нейшую стрельбу, упражнение не 
становится менее безопасным. 
Поэтому  «гранатомётчики» вни-
мательно слушают опытного кол-
легу, вникая в каждое его слово.

– Выполнение упражнения в 
данном случае осложняется по-

годными условиями – ветром, а 
также гидрологическими – тече-
нием и качкой, – комментирует 
происходящее старший мичман 
Артём Бавыкин. – С берега или 
борта большого корабля выпол-
нять ГР-2 гораздо легче, однако 
мы обязаны уметь работать в лю-
бых условиях и ситуациях. Глав-
ное – техника безопасности, точ-
ный анализ всех сопутствующих 
факторов, верность принятого 
решения, крепкая рука и зоркий 
глаз.

Несколько слов о ДП-61: гра-
натомёт стреляет на дистанции 
от 50 до 500 метров. Его эффек-
тивность намного превышает со-
ответствующие характеристики 

ручной гранаты: радиусы шока и 
гибели.

Нашему катеру выпала роль 
наблюдателя и своего рода кор-
ректировщика огня. Заняв удоб-
ную и безопасную позицию, мы 
пристально наблюдаем за тем, 
что происходит на импровизиро-
ванном полигоне. Чтобы держать 
наше маломерное, но мощное и 
быстроходное плавсредство на 

курсе, удобном для контроля за 
стрельбой, опытному начальнику 
расчёта – водолазу старшему мич-
ману Владиславу Моргачёву и по 
совместительству капитану наше-
го БЛ-820 приходилось постоян-
но подруливать, борясь с ветром, 
приличным накатом и течением.

Поскольку мы находимся на 
большом от первого катера рас-
стоянии, то хлопка от выстрела 
гранатомёта не слышим, поэтому 
ориентируемся по самому стрел-
ку. Один из боевых пловцов про-
изводит первый выстрел. Мы 
моментально впиваемся глазами 
в мишенное поле. Световая гра-
ната плюхается в воду, не долетев 
до цели примерно 10–15 метров. 
Старший мичман Владислав Мор-
гачёв по рации сообщает о недо-
лёте и примерное расстояние. 

Боевой пловец, выполняющий 
упражнение, вносит соответству-
ющие коррективы, и следующая 
световая граната попадает точно в 
цель. Это означает, что условный 
противник гарантированно унич-
тожен. Впрочем, исходя из ТТХ 
ПД-61, а именно его показателей 
радиуса шока и смерти, и в пер-
вом случае, при недолёте гипоте-
тический подводный диверсант 
был бы по меньшей мере выведен 
из строя. Но, как известно, исто-
рия не терпит сослагательного 
наклонения, поэтому подводные 
пловцы в боевой подготовке не 
довольствуются малым, а стара-
ются достичь максимума в про-
фессиональном мастерстве. Если 
стрелять, то в яблочко! Если на-
носить удар по противнику, то 
только смертельный.

Последующие «стрелки» столь 
же успешно выполнили упражне-
ние, поразив цели на различных 
дистанциях. 

Погода, которая и так нас не 
баловала, понемногу стала ухуд-
шаться, но всё же позволяла вы-
полнить заключительное упраж-
нение дня П-4 – уничтожение 
подводного объекта электриче-
ским способом взрывания. Бое-
вая задача – более трудозатратная 
и технологичная, чем первая, без 
преувеличения квинтэссенция 
всей подготовки водолаза-минё-
ра.

В Камчатском отряде ПДСС 
достаточно много специалистов, 
имеющих практический опыт 
обнаружения, обезвреживания 
или уничтожения под водой раз-
личных предметов, в том числе 
взрывоопасных, представляв-
ших угрозу для людей и судоход-
ства. При подготовке к саммиту 
АТЭС-2012, например, который 
прошёл во Владивостоке, личный 
состав отряда на протяжении не-
скольких лет принимал участие 
в расчистке бухт и пирсовых зон  
в районе острова Русский. Тогда 
боевые пловцы извлекли из-под 
воды тонны металлолома, сотни 

различных предметов и объек-
тов, в том числе взрывоопасного 
наследия прошлого. Камчатские 
представители славной когор-
ты боевых пловцов неоднократ-
но принимали участие в дальних 
морских походах, в том числе в 
районы, где Россия отстаивает 

свои геополитические интересы. 
Им приходилось обезвреживать 
различные опасные находки, 
способные нанести непоправи-
мый ущерб, например, крупным 
строительным объектам. Поэтому 
боевые пловцы знают своё дело 
и выполняют любые задачи про-
фессионально.  

Пока водолазы в составе под-
рывной команды облачаются в 
гидрокостюмы, надевают подво-
дное оборудование и готовятся к 
своей сольной партии, мы на вто-
ром БЛ-820 совершаем очередной 
рейд по бухточке, обозначая своё 
присутствие.  После команды 
«Водолазу-минёру осмотреть ме-
сто установки заряда» первый во-
енный аквалангист опускается на 
дно в районе буйка, к которому по 
теме занятия прикреплён схрон 
диверсантов. Видимость под во-
дой в этот момент в Авачинской 
губе не достигает и метра, по-
этому водолазам приходится быть 
особенно внимательными и со-
бранными. 

Опустившись на дно, водо-
лаз-минёр осматривает объект. 
Для последующего спуска к месту 
установки заряда он от спускового 
конца протягивает и закрепляет 
ходовой трос. 

– При выполнении подобных 
задач мы требуем от личного со-
става неукоснительного соблю-
дения техники безопасности, 
точного и чёткого выполнения 
соответствующих команд старше-
го, – объясняет командир группы 
борьбы с ПДСС – водолазный 
специалист капитан 3 ранга Де-
нис Гришаев. – Любая ошибка, 
оплошность чреваты серьёзными 
последствиями. Все правила для 
водолазов и минёров написаны 
кровью.

После того как водолаз до-
ложил обстановку, командир 
отделения подрывников с под-
чинёнными готовят устройство, 
способное уничтожить условный 
тайник непрошеных гостей. 

И вот заряд опускается на дно 
вместе с водолазом-минёром. К 
сожалению, нам не видны ма-
нипуляции боевого пловца под 
водой. Поэтому о всех нюансах 
подводной работы нам рассказы-
вает старший мичман Владислав 
Моргачёв. 

Ликбез по водолазно-взрыв-
ному делу заканчивается в тот мо-
мент, когда над водой появляется 
аквалангист. Ему помогают под-
няться на борт. 

Поскольку подрыв прохо-
дит электрическим способом, то 
ждать апогея П-4 приходится го-
раздо меньше, чем при П-3. Мы 
ощущаем толчок, будто  лодка 
наткнулась на какое-то неболь-
шое препятствие. Взрывная волна 
«дублирует» визуальное сообще-
ние о том, что подводный схрон 
уничтожен. 

Расположение бригады мы 
покидаем немного уставшими, 
но исполненными уверенности 
в том, что если на флоте служат 
такие люди, как боевые пловцы 
Камчатского отряда ПДСС, без-
опасность страны гарантирована.  

Петропавловск-Камчатский

    
Боевые пловцы оттачивают профессиональные навыки в условиях, максимально приближенных к боевым

Служба в отряде противодиверсионных сил и средств почётна и ответственна.

Взрывная волна «дублирует» визуальное 
сообщение о том, что подводный схрон 
уничтожен

Константин ЛОБКОВ  

Ещё свежо в памяти жителей и го-
стей главной базы Тихоокеанского 
флота участие экипажа во главе с 
капитаном 1 ранга Денисом Шары-
повым в военно-морском параде по 
случаю Дня ВМФ. Но до этого со-
бытия могучий подводный корабль 
прошёл основательный ремонт на 
Дальневосточном заводе «Звезда». 
Подписи в акте о приёме АПРК в со-
став флота в тот знаковый день по-
ставили исполнительный директор 
предприятия Владимир Горяйнов, 
командир экипажа капитан 1 ранга 
Денис Шарыпов, председатель при-
ёмной комиссии Иван Губин и коман-
дующий подводными силами ТОФ 
контр-адмирал Владимир Дмитриев. 

В течение длительного време-
ни корабелы выполняли все необ-
ходимые работы по модернизации 
«Омска», направленные на улуч-
шение его технического состояния 
с перезарядкой ядерной энергети-
ческой установки. В апреле 2017 
года подводную лодку с крылаты-
ми ракетами «Гранит» на борту по-
ставили на твёрдое основание для 
проведения докового ремонта, а 16 
октября 2018-го уже спустили на 
воду. Прошедшей весной «Омск» 
успешно испытал все систе мы 
и механизмы в море, летом же, 
когда проходил Международ-
ный военно-технический форум 

«Армия-2019», состоялась торже-
ственная передача его флоту. Как 
сказал исполнительный директор 
завода Владимир Горяйнов, была 
«завершена тяжёлая и очень от-
ветственная задача, цель которой 
– безопасность нашей страны и 

спокойствие народа. «Горжусь, что 
каждый из рабочих и инженеров 
предприятия вложил в восстанов-
ление этого подводного крейсера 
частичку своей души. Морские 
испытания показали слаженную 
работу всех подразделений, надёж-
ность работы судоремонтников, 
тесную связь с Тихоокеанским 
флотом», – подчеркнул он. 

В свою очередь заместитель ко-
мандующего ТОФ по вооружению 
контр-адмирал Игорь Королёв по-
благодарил заводчан, которые в 
очередной раз подтвердили свой 
высокий профессиональный уро-
вень. «Практика показывает, что 
срок службы корабля после такого 
ремонта  не менее шести–восьми 
лет», – отметил он. 

По сути, такой ремонт вдохнул 

в АПРК, который совсем недавно 
отмечал своё 25-летие с момента 
подъёма флага ВМФ, новую ко-
рабельную жизнь. А мне при этом 
вспомнилось, как в августе 1994 
года встречали на одном из пирсов 
городка подводников Вилючинске 

«Омск», совершивший поистине 
героический переход подо льдами 
Арктики с Северного флота на Ти-
хий океан. Тогда новейший 
подводный корабль под 
командованием ка-
питана 1 ранга 
А л е к с а н д р а 
А с т а п о в а 
в ы ш е л 
из губы 
З а -

падная Лица, обогнул северную 
оконечность Новой Земли, по-
грузился под лёд и жёлобом достиг 
высоких широт Северного Ледови-
того океана. Вместе с командиром 
атомохода разделил всю тяжесть 
ответственности, в сложнейших 
условиях ледовой обстановки про-
водя его до берегов Камчатки, 
старший на борту – командир ди-
визии атомных подводных лодок 
контр-адмирал Илья Козлов. Ему 
и Астапову позже вручили Звёзды 
Героев России, членам экипажа – 
ордена и медали. 

– В целом все усилия нашего 
походного штаба направлялись 
на то, чтобы экипаж не допустил 
какой-либо ошибки в управлении 
крейсером, – рассказал тогда ав-
тору этих строк Илья Николаевич. 
– Естественно, я сам постоянно 
находился на главном командном 
пункте, имея право «в случае чего» 
взять командование кораблём на 
себя. Когда проходили жёлоб Ге-
ральда, попеременно с Астаповым 
управляли лодкой. По имевшимся 
данным, ледовый панцирь дол-
жен был уже закончиться, а он 
всё тянулся к Берингову проливу… 
Послед ние мили шли самым ма-
лым ходом, едва не задевая ниж-
ние кили плавающих айсбергов. 
Т а к о е долго не забывается…

Совершив тот пе-
реход, АПРК попол-
нил одну из дивизий 

подводных лодок, 
базировавшихся на 

Камчатке. За 15 
суток он про-

ш ё л 

подо льдами около четырёх тысяч 
морских миль.

С той поры много морской 
воды «перепахал» трудяга-крейсер. 
Им успешно позже командовали 
капитан 2 ранга Юрий Савин, дру-
гие бывалые подводники. Экипаж 
корабля не раз добивался успехов 
в военно-морском первенстве. К 
примеру, в 2013 году он под коман-
дованием капитана 1 ранга Рома-
на Величенко выиграл состязания 
между АПЛ по поиску и уничто-
жению подводных лодок против-
ника. И ныне командование ТОФ 
рассчитывает, что «Омск» продол-
жит уверенно и надёжно решать 
все поставленные перед ним учеб-
но-боевые задачи, оберегая вос-
точные границы Отечества.

НАША СПРАВКА
«Омск» был заложен 13 июля 

1989 года на «Севмаше» (Северо-
двинск). 15 января 1990 года офи-
циально зачислен в списки кораблей 
ВМФ СССР. 10 мая 1993 года – 
спуск на воду. 21 января 1994 года 
АПРК вошёл в состав дивизии 1-й 
флотилии Северного флота.

Его надводная скорость – 15 
узлов, подводная – 33 узла, рабо-
чая глубина погружения – 420 м, 
предельная – 500 м. Автономность 
плавания – 120 суток, водоизмеще-
ние надводное – 14 700 т, подводное 
– 23 860 т, длина наибольшая – 
154 м, ширина корпуса наибольшая 
– 18,2 м, средняя осадка – 9,2 м. Ос-
нащён силовой установкой – ядер-
ными реакторами ОК-650В мощ-
ностью по 190 МВт. Вооружение: 
торпедно-минное 2650-мм, 433-мм 
торпедные аппараты, ракетное 
– комплекс ПКР П-700 «Гранит». 
Экипаж – 130 человек.

Владивосток

« »   
Атомный подводный ракетный крейсер вернулся к месту постоянного базирования 
после ремонта в приморском посёлке Большой Камень

Практика показывает, что срок службы корабля 
после такого основательного ремонта не менее 
шести-восьми лет

АПРК «Омск», несмотря на немалый возраст, остаётся мощнейшим и современнейшим ударным комплексом.

ФО
ТО

 М
АК

СИ
М

А 
СИ

ТН
ИК

ОВ
А



6 21 августа   2019   № 92ПРОФЕССИОНАЛЫ

Андрей КАЛИЙ 

Было время, когда ему предлагали 
попробовать себя в профессиональ-
ном спорте. На четвёртом курсе 
Санкт-Петербургского военно-мор-
ского института на него, успешно-
го кикбоксера-любителя, обратила 
внимание местная федерация кик-
боксинга. Курсант Степанов тогда 
всерьёз занимался этим видом еди-
ноборств, выступал на соревнова-
ниях различного уровня, показывал 
неплохие результаты. Спортивная 
карьера манила заманчивыми пер-
спективами…

Но одновременно с этим пом-
нил он и о своей давней мечте – 
стать офицером Военно-морского 
флота. Год спустя, сияя новень-
кими офицерскими погонами, он 
стоял в строю выпускников про-
славленного военно-морского вуза.

Что интересно: в семье тех, кто 
посвятил себя военному делу, не 
было. Родился Михаил в Саратов-
ской области. Он и море-то увидел, 
уже будучи человеком взрослым – 
на втором курсе вуза. Возможно-
стей ездить на морское побережье 
у его родителей не было, отпуска 
семья проводила преимущественно 
дома...

Тем не менее ещё школьником 
парень твёрдо решил пойти по во-

енной линии, точнее по флотской. 
Запал в душу образ главного героя 
популярного телефильма «Секрет-
ный фарватер» капитан-лейтенан-
та Шубина. Эту картину с захва-
тывающим сюжетом он впервые 
посмотрел в 8-м классе.

– Это как раз тот возраст, когда 

молодой человек впервые задумы-
вается над своим предназначением 
в жизни, – считает Михаил. – Я для 
себя принял однозначное решение: 
лучше военно-морского вуза мне и 
желать нечего. На первоначальной 
комиссии в военкомате (по поста-
новке на воинский учёт) заявил о 
своём желании поступать в учили-
ще имени Фрунзе. Стал усиленно 
готовиться.

Однако, чтобы воплотить 
свою мечту в жизнь и попасть в 

ряды курсантов столь именитого 
учебного заведения, необходимо 
было пройти конкурсный отбор и 
успешно сдать вступительные эк-
замены. Потому потенциальный 
абитуриент налёг на физику и ма-
тематику, стараясь уделять этим 
наукам больше внимания. Снова 

и снова открывал учебники, шту-
дировал правила, формулы, решал 
уравнения… 

Целеустремлённость. В даль-
нейшем эта черта характера всегда 
помогала ему решать задачи любой 
значимости и сложности. Правда, 
в курсантские годы усвоил он и 
другое важное правило – к любо-
му делу всегда надлежит подходить 
вдумчиво, рассудительно. Старать-
ся просчитывать всё до мельчай-
ших подробностей, сводить к ми-
нимуму нежелательные риски.

Кстати, почему Каспий? На са-
мом деле по выпуске из военного 
вуза Михаил Степанов был готов 
отправиться в любой гарнизон, на 
любой флот – хоть на Север, хоть на 
Дальний Восток. «Трудности меня 
не пугали», – вспоминает офицер. 
Но так получилось, что волею судь-
бы он попал на Каспийскую фло-
тилию. И вот уже больше пятнад-
цати лет не меняет место своей дис-
локации. Здесь, на Каспии, офицер 
прошёл должности от штурмана до 
командира корабля.

Назначение командиром мало-
го ракетного корабля проекта 21631 
«Углич» стало знаменательным со-
бытием в его офицерской карьере. 

Это был первый корабль подобно-
го типа, или, правильнее сказать, 
головной. Первенец в серии. В бо-
евой строй Каспийской флотилии 
«Углич» стал в 2014 году.

Естественно, что, как и коман-
дир, люди в экипаже нового ко-
рабля тоже оказались новые. Но 
общение с представителями заво-
да, а также придирчивое изучение 
документации позволили морякам 
быстро приобрести необходимые 
навыки. На сегодняшний момент 
они настолько хорошо изучили 
свой корабль (некоторые знают 
его механизмы, что называется, 
до последнего винтика), что появ-
ляющиеся изредка неполадки ис-
правляют самостоятельно, своими 
руками. Какими бы сложными ни 
были системы и агрегаты. 

Экипаж относится к своему 

МРК внимательно, даже трепетно. 
Каждый понимает, что если неис-
правность возникнет, к примеру, 
в море, то кроме них устранить её 
будет некому.

А успехи у МРК «Углич» на-
глядны. В 2016 году экипаж кораб-
ля завоевал первое место на кон-
курсе «Кубок моря», который про-
водился в рамках АрМИ. При этом 
мнение командира однозначно: 
эта победа, как и другие успехи его 
подчинённых, стала результатом 
качественной работы всего экипа-
жа, слаженных действий каждого. 

– Рад, что личный состав меня 
понимает, что люди относятся к 
своей службе ответственно, – под-
чёркивает капитан 2 ранга Миха-
ил Степанов. – Я всегда говорю: 
успешное выполнение любой за-
дачи зависит от каждого из нас. 

Позволит себе дать слабину один – 
насмарку пойдут усилия всего эки-
пажа. Наверное, поэтому слабые 
духом, неготовые трудиться в кол-
лективе у нас не задерживаются.

Кстати, текучка кадров на МРК 
«Углич» как таковая отсутствует. 
Экипаж практически не меняется 
все пять лет пребывания корабля 
в строю флотилии. Это говорит об 
одном: команда здесь работает как 
единый механизм, ей по плечу вы-
полнить задачи любой сложности. 

На прощание задал Михаилу 
Степанову вопрос: каким, на его 
взгляд, должен быть настоящий 
командир? Наверное, максимально 
строгим, жёстким? Офицер отве-
тил не задумываясь: справедливым. 
Именно это качество начальника 
формирует у подчинённых уваже-
ние к нему, влияет на готовность 
выполнить приказ с максимальной 
самоотдачей.

Что касается спорта, то офицер 
его не забросил. Едва выпадает сво-
бодная минута – отправляется на 
тренировку. Спорт службе не поме-
ха. В том числе флотской.

Фото автора

    
Свой жизненный фарватер капитан 2 ранга Михаил СТЕПАНОВ наметил ещё в школе. И с тех пор следует ему 
без отклонений

МРК «Углич» на рейде в Астрахани.

Назначение командиром малого ракетного 
корабля проекта 21631 «Углич» стало 
знаменательным событием в его офицерской 
карьере

Тарас РУДЫК 

В своё время родители и школьные 
учителя, зная её любовь к литера-
туре, в один голос настаивали, что-
бы девушка поступала на филфак 
пединститута. Но вместо изучения 
лирики Есенина и Блока она отпра-
вилась постигать науки, связанные 
с медициной. 

ВРАЧЕВАТЬ ТЕПЛОМ ДУШИ

«Моя лучшая подруга в то время 
заканчивала медколледж в Ново-
сибирске, – вспоминает Нина Ми-
хайловна. – Она и посоветовала мне 
поступать в это учебное заведение». 

Ехать на учёбу нужно было не 
близко от родного дома. Но труд-
ности самостоятельной жизни де-
вушку не пугали. Она же сельская 
– могла с любыми заботами упра-
виться. Деревенская жизнь закали-
ла характер. Многое, как водится, 
передали и родители: отец, Михаил 
Иванович, всю жизнь проработав-
ший трактористом, и мама, Надеж-
да Александровна, державшая под 
неустанным хозяйским присмотром 
их большой дом. Детей – Нину и 
двух её братьев – к труду приучали с 
малолетства. 

Колледж по специальности «ме-
дицинская сестра» она окончила с 
отличием. А спустя время ещё и по-
лучила заочно высшее образование 

по профилю «Управление персо-
налом» в одном из новосибирских 
вузов.

В 2004 году новоиспечённая ме-
дицинская сестра пришла на работу 
в Новосибирский военный кли-
нический госпиталь. Сегодня это 
425-й Военный госпиталь ЦВО. В 
его инфекционном отделении она 
отработала семь лет. Обеспечивала 
контроль за соблюдением санитар-
но-гигиенического режима в пала-
тах, проводила кварцевание, выпол-
няла лечебные процедуры пациен-
там – ставила уколы и капельницы, 
выдавала таблетки, контролировала 
температуру и давление. Вела посто-
янное наблюдение за состоянием 
больных, будучи в готовности не-
медленно сообщить врачу о любых 
неблагоприятных изменениях в их 
здоровье, а при необходимости са-
мостоятельно оказать экстренную 
помощь. Для этого, как не трудно 
догадаться, требуется разбираться в 
особенностях течения заболеваний, 
знать методы лечения. А это уже 
уровень лечащего врача.

Было и такое, что медсестре 
Алёшиной приходилось в букваль-
ном смысле кормить некоторых 
больных с ложечки. Те из-за слабо-
сти были не в состоянии принимать 
пищу самостоятельно. Работа мед-
сестры требовала не только профес-
сиональных знаний, но и чуткости, 
душевного тепла. Без этих человече-

ских качеств настоящей медицины 
быть не может, уяснила она для себя 
с самого начала.

МЕДИЦИНА СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИЯ

В состав 425-го Военного го-
спиталя входит штатный меди-
цинский отряд специального на-
значения. Его бригады едва ли не 
постоянно в разъездах, и не слу-
чайно, что все специалисты здесь 
при погонах. Когда появилась воз-
можность пройти отбор в этот от-
ряд на контрактную службу, Нина 
Алёшина не отказалась.

В МОСН такому специалисту 
оказались только рады. Командир 
отряда навёл справки, как девушка 
работала до этого, и, убедившись, 
что сотрудник ему достался что 
надо, определил «новобранца» в 
госпитальное отделение. 

Медицинский спецназ, форми-
руемый из числа российских специ-
алистов, может выполнять задачи 
фактически в любом уголке земного 
шара. И у этого медотряда есть опыт 
подобных командировок. В конце 
2014 года персонал Новосибирско-
го МОСН участвовал в ликвидации 
эпидемии лихорадки Эбола в Гви-
нейской Республике. Командиро-
вался отряд и в районы проведения 
контртеррористической операции 
на Северном Кавказе. 

О том, что она 
теперь на военной 
службе, девушке 
дали понять почти 
сразу, направив на 
обязательные для 
к о н т р а к т н и к о в 
курсы интенсив-
ной общевойско-
вой подготовки. 
Тогда в одном из 
учебных центров 
округа из женщин-
в о е н н о с л у ж а щ и х , 
п р о х о д и в ш и х 
службу в 
меди-
цин-
ских 
п о д -

разделениях, был сформирован 
целый взвод. Контрактниц учили 
стрелять, обращаться со средства-
ми химзащиты, преподавали им 
строевые приёмы и иные ратные 
дисциплины.

И всё же по-настоящему с су-
ровой реальностью службы она 
впервые столкнулась, когда осе-
нью 2016 года вместе с отрядом 
убыла в командировку в Сирию. 
К тому времени Нина Алёшина 
уже носила погоны младшего сер-
жанта. 

Для медиков из Новосибирска 
это была уже вторая поездка в ре-
гион, так что те, кто уже побывал 
здесь, в нужном ключе настраива-
ли коллег, делились советами. Си-
биряки прибыли на смену такого 
же медотряда специального назна-
чения из Екатеринбурга и сразу же 
приступили к работе в военно-по-
левом госпитале. 

Младшему сержанту Алёши-
ной поручили обязанности фарма-
цевта в отделении медицинского 
снабжения. Задача состояла в том, 
чтобы получать лекарства и ма-
териалы и передавать их на снаб-
жение своего госпиталя и других 

медучреждений группировки. 
И надо сказать, за всё время 
её работы не было ни одного 
случая, чтобы возник дефи-
цит медпрепаратов. За до-
бросовестное выполнение 
своих обязанностей млад-
ший сержант Нина Алёши-
на была удостоена медали 
Минобороны России «За 
воинскую доблесть» II сте-
пени. 

Полтора года спустя – 
очередная командировка 

в Сирию. В этот раз 
командир ме-

д о т р я д а 
определил 

Алёшиной 
о б я з а н -

н о с т и 
с т а р ш е й 

медицинской сестры приёмного 
отделения.

– Я и мои коллеги должны 
были обеспечивать приём пациен-
тов и их направление на дальней-
шее лечение. Естественно, необ-
ходимо было следить за порядком 
и чистотой, нести дежурства по 

графику, – коротко рассказывает о 
своей работе в тех условиях млад-
ший сержант. 

ТАКОЙ У НЕЁ ХАРАКТЕР

В перерывах между команди-
ровками весь медперсонал МОСН 
работает в отделениях госпиталя, 
занимается лечением больных. Па-
раллельно отрабатываются про-
граммы боевой подготовки. С лич-
ным составом отряда проводятся 

занятия по огневой и тактической 
подготовке, РХБЗ, физической под-
готовке и всем остальным дисци-
плинам в соответствии с планами 
обучения. Нельзя также не сказать, 
что ни одно крупное учение, в том 
числе проводимое в масштабах Во-
оружённых Сил, не обходится без 
привлечения специалистов этого 
подразделения. 

Сегодня младший сержант 
Алёшина выполняет обязанности 
медицинской сестры приёмного 
отделения. Командование харак-
теризует её только с положитель-
ной стороны, особо выделяя такие 
качества, как внимательность и 
пунктуальность, чуткое отношение 
к больным. Лестные слова в адрес 
Алёшиной звучат из уст командира 
МОСН подполковника медицин-
ской службы Ахмеда Абдулкады-
рова и начальника госпитального 
отделения майора медслужбы Евге-
ния Аниськина.

В день через приёмное отделе-
ние 425-го госпиталя проходят де-
сятки больных самых разных воз-
растов. И прежде, чем они окажутся 
в лечебных отделениях, им необхо-
димо пройти процедуру оформле-
ния. Этим и занимается Нина Ми-
хайловна. Но не только. Бывает, что 
в каком-то из госпитальных отделе-
ний срочно потребуется медсестра. 
Тогда младший сержант Алёшина 
выполняет эти обязанности. Невро-
логия, инфекционное отделение, 
процедурные кабинеты. Считается, 
что охватить столь разные по спе-
цифике направления по силам лишь 
универсальной медсестре. Коей, без 
сомнений, как раз и является наша 
героиня.

Нина Михайловна с воодушев-
лением говорит о своём отряде, о 
коллективе. Считает, что особенно 
крепко он сплотился после коман-
дировок в Сирию. Напряжённая 
атмосфера, особые задачи, непри-
вычный климат – всё это сплотило 
людей. 

Свободное время Нина Алё-
шина любит проводить на горно-
лыжных спусках, коих немало в За-
падной Сибири: кататься можно не 

только зимой, но и весной. Летом 
отправляется дикарём в горы с дру-
зьями, любит забираться в глухие 
чащи сибирских ленточных боров 
либо в алтайские степи. Палатка, 
костёр, песни под гитару…

Правда, даже во время отпуска 
её могут вызвать в пункт постоян-
ной дислокации. Нина Михайловна 
всегда готова к этому: она выбрала 
военную службу делом своей жизни.

Фото автора

 
Младший сержант Нина АЛЁШИНА из медотряда специального назначения ЦВО знает, что лечат людей 
не только лекарства, но и чуткость, душевное тепло

В руках медиков – жизнь сирийского пациента.

По-настоящему с суровой реальностью службы 
она впервые столкнулась осенью 2016 года, 
когда вместе с отрядом отправилась 
в командировку в Сирию

Капитан 2 ранга Михаил СТЕПАНОВ.

Младший сержант Нина АЛЁШИНА.
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В АВГУСТЕ СОРОК 
ЧЕТВЁРТОГО…

История создания учебной 
авиационной базы уходит в далё-
кий и непростой 1944 год, когда 
в воздухе уже витало ощущение 
неминуемой близости Победы и 
последующего за ней восстанов-
ления страны. Завершающий год 
Великой Отечественной войны 
требовал от Военно-воздушных 
сил Красной Армии значитель-
ного количества авиационных 
специалистов, поэтому летом 
того года было принято реше-
ние о формировании в Челя-
бинской военной авиационной 
школе штурманов и стрелков-
радистов третьего учебного ави-
ационного полка. На основании 
директивы Генерального шта-
ба РККА от 14 июля 1944 года 
№ орг.\10\31763сс с 10 августа 
1944 года школа перешла на но-
вый штат трёхполкового соста-
ва. Полкам училища присвоены 
союзные номера: 37-й учебный 
авиационный полк (на самолётах 
Ли-2); 38-й учебный авиацион-
ный полк (на самолётах Р-5) и 
39-й учебный авиационный полк 
(на самолётах ДБ-3).

Первые два полка – это быв-
шие 25-й и 26-й учебные авиаци-
онные полки школы. 10 августа 
1944 года формирование 39-го 
уап завершилось, и он приступил 
к выполнению задач по подго-
товке штурманов и стрелков-ра-
дистов. 

Знаменательное событие в 
истории соединения произошло 
20 февраля 1969 года. В этот день 
в торжественной обстановке пол-
ку были вручены Боевое Крас-
ное Знамя – символ доблести, 
чести и боевой славы, а также 
грамота Президиума Верховного 
Совета СССР. По итогам бое-
вой и политической подготовки 
приказом командующего авиа-
цией Краснознамённого Ураль-
ского военного округа № 14 от 
31 января 1974 года полк был 
награждён переходящим Крас-
ным Знаменем военного совета 
округа.

За семьдесят пять лет полком 
(а ныне – базой) командовали 
двадцать командиров. Это были 
(и остаются) прекрасные орга-
низаторы, опытные и грамотные 
лётчики. Каждый из них вложил 
частицу своей души в жизнь ча-
сти. После завершения службы в 
полку многие из них переходили 
на вышестоящие должности, а 
Владимир Корнилович Жигу-
нов, Игорь Иванович Вишняков, 
Сергей Николаевич Хоронько и 
Игорь Валерьевич Шведов впо-
следствии стали начальниками 
Челябинского училища штурма-
нов (филиала ВУНЦ ВВС «ВВА» 
в Челябинске).

СОВРЕМЕННОСТЬ

С августа 2010 года 604-й 
учебный авиационный полк воз-
главлял лётчик 1-го класса пол-
ковник Вячеслав Сергеевич Та-
баченко. В конце того же года в 
штат был введён смешанный ави-
ационный отряд на вертолётах 
Ми-8 и Ми-8МТ, а также самолё-
тах Ан-26. А к 1 февраля 2011 года 
было проведено преобразование 
604-го учебного авиационного 
полка в 221-ю учебную авиацион-
ную базу (второго разряда). Спу-
стя полтора года в августе 2012-го 
база переведена в подчинение 
военного учебно-научного цен-

тра Военно-воздушных сил «Во-
енно-воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина» (Воронеж).

В настоящее время база 
включает: четыре учебные ави-
ационные эскадрильи на само-
лётах Ту-134Ш и Ту-134УБЛ, 
Ан-26Ш и Ан-26, вертолётах 
Ми-8 и Ми-8МТ; технико-экс-
плуатационную часть; службу 

МТО с ротой аэродромно-техни-
ческого обеспечения; батальон 
связи и радиотехнического обе-
спечения. 

Личный состав авиационной 
базы на протяжении трёх четвер-
тей века осваивал и эксплуатиро-
вал множество типов самолётов и 
вертолётов. Задачи по переучи-
ванию лётного состава, совер-
шенствованию лётных навыков и 
своевременной подготовке пере-
менного состава решались всегда 
успешно. 

В базе в 2011 году впервые 
внедрили и освоили видеокон-
троль качества заходов на посад-
ку и посадки самолётов, с после-
дующим показом видеозаписей 
лётному составу. Это повысило 
ответственность и даже вызвало 
соревновательный дух и возмож-
ность показать своё лётное ма-
стерство в выполнении по-
садки самолёта.

Кроме того, база в 2013 

году освоила на таких транс-
портных самолётах, 
как Ан-26Ш, ещё и 
бомбометание. Ны-
нешнее обучение 
курсантов бомбоме-
танию выполняется 
от малых высот до 
практического по-
толка, с проходом че-
рез два полигона.

А с августа 2016 
года лётно-инструкторский 
состав на самолётах Ан-26Ш 
выполняет полёты на макси-
мальные возможности раздела 
специальной подготовки коман-
диров и штурманов Курса боевой 

подготовки военно-транспорт-
ной, транспортной и специаль-
ной авиации. В частности, от-
рабатывается посадка (взлёт) с 
использованием грунтовой ВПП.

С 1 декабря 2017 года учебная 
авиационная база снова верну-
лась в родную гавань, так как с 
этого дня она вновь стала струк-
турным подразделением училища 
штурманов (филиала ВУНЦ ВВС 

«ВВА» в городе Челя бинске).
Незадолго до празднования 

юбилея командиром базы был 
назначен лётчик первого клас-
са полковник Вадим Василье-
вич Мандровский. А полковник 
Вячеслав Табаченко продолжил 
службу в качестве заместителя 
начальника челябинского фили-
ала по лётной подготовке. 

Сегодня учебная авиационная 
база – единственная авиационная 
часть в России, занимающаяся 
практическим обучением курсан-
тов-штурманов, которые 

после окончания вуза проходят 
военную службу во всех регио-
нах нашей страны. Выпускни-
ки успешно реализуют знания и 
практические навыки, приобре-
тённые в период обучения в базе.

За 75 лет лётно-инструктор-
ским составом базы (полка) под-
готовлено более 24 тысяч курсан-
тов-штурманов и более тысячи 
курсантов-лётчиков. За это время 
база прошла большой и славный 
путь, приобрела богатый опыт 
практического обучения штурма-
нов и продолжает играть важную 
роль в подготовке штурманских 
кадров для авиации нашей Ро-

дины. Сформированные боевые 
традиции успешно передаются из 
поколения в поко ление.

ОТ ПРОСТОГО – 
К СЛОЖНОМУ

– Учебная авиационная база 
предназначена для обучения кур-
сантов-штурманов практическим 
полётам на самолётах Ту-134Ш и 
Ан-26Ш, а также воздушной на-

вигации и бое-
вому приме-

н е н и ю , 

– рассказывает заместитель на-
чальника филиала по лётной 
подготовке полковник Вячеслав 
Табаченко. – Курсанты, обуча-
ющиеся на втором факультете – 
факультете подготовки офицеров 
боевого управления, также про-
ходят на нашей базе практику и 
стажировки в группе руководства 
полётов. Кроме того, здесь же об-
учаются курсанты-лётчики Крас-
нодарского ВВАУЛ имени Героя 
Советского Союза А.К. Серова, 
проходящие на вышеуказанных 
типах самолётов войсковые ста-
жировки. 

Вячеслав Сергеевич заостряет 
внимание на том, что база – это, 
по сути, полигон, на котором 

курсанты отрабатывают практи-
ческие действия после теорети-
ческой подготовки. «В учебных 
аудиториях курсанты получают 
знания, касающиеся основных 
законов и принципов воздушной 
навигации, аэродинамики, экс-
плуатации воздушных судов, при-
менения средств связи радиотех-
нического обеспечения и многие 
другие. Однако всё это необходи-

мо методично и качественно за-
крепить практическими умения-
ми и навыками, чтобы уже затем 
успешно применять их по пред-
назначению в войсках», – под-
чёркивает полковник Табаченко. 

– Начинается всё от простого 
к сложному. Курсанты второго и 
третьего курсов выполняют по-
лёты в составе экипажа, но не на 
рабочих местах, а в салоне, – про-

должает мой собеседник. – В этот 
период инструкторы закладыва-
ют им основной фундамент прак-
тических знаний по воздушной 
навигации. На четвёртом курсе 
обучаемые пересаживаются на 
рабочие места штурманов. Отра-
батывается точность полётов по 
заданным маршрутам. И, нако-
нец, на пятом, выпускном курсе, 
приходит время для боевых при-
менений, в зависимости от того 
рода авиации, по профилю кото-
рой обучается курсант. Речь идёт 
о бомбометании, выполнении 

воздушной разведки, полётах с 
лётно-тактическими упражнени-
ями и приёмами с привязкой на 
тактическом фоне. В результате 
выпускник по окончании обуче-
ния получает весь спектр знаний, 
необходимых для службы в Воз-
душно-космических силах. 

По словам заместителя на-
чальника челябинского филиала 
ВУНЦ ВВС «ВВА», попасть слу-
жить в базу может далеко не каж-
дый военнослужащий ВКС.

– Отбираем лучших специ-
алистов своего дела, – отмечает 
Вячеслав Сергеевич. – Смотрим 
на морально-психологические 
качества, средний балл дипло-
ма. Проводим собеседование, 

в котором выявляем не только 
профессиональный горизонт 
кандидата, но и общий кругозор, 
позволяющий судить о разносто-
ронних возможностях. Человек, 
желающий служить у нас, дол-
жен разбираться не только в тех-
нических аспектах, что, конечно, 
крайне важно, но и в вопросах 
культуры, литературы, истории, 
этики, обществознания. Ин-

структор – это тоже педагог. И от 
того, насколько он подготовлен, 
насколько он сможет заинтересо-
вать своего подопечного, зависит 
то, с каким багажом знаний обу-
чаемый подойдёт к выпуску. 

«В течение лётной практи-
ки мы отбираем выпускников, в 
основном краснодипломников 
и золотых медалистов, которые 
смогут уже в качестве лейтенан-
тов остаться в базе. Но наши две-
ри всегда открыты и для тех офи-
церов из наших многочисленных 
авиационных гарнизонов, что 
хотят проявить себя в инструк-
торской стезе», – констатирует 
полковник Табаченко, добавляя, 
что касательно кадров – база об-
новилась, заметно помолодела. 

– Пришло немало выпускни-
ков. Около тридцати человек за 
последние несколько лет. При-
чём идут не только выпускники 
филиала (как штурманы, так и 
офицеры боевого управления), 
но и лейтенанты из нашего го-
ловного вуза – Военно-воздуш-
ной академии в Воронеже, моло-
дые лётчики из Краснодарского 
училища, а также выпускники 
других военных вузов, в зависи-
мости от специальности. Сред-
ний возраст военнослужащего 
базы в настоящее время – около 
30 лет, – поясняет собеседник.  

При этом есть в составе базы 
и проходят службу и такие во-
еннослужащие, которые отдали 
делу подготовки штурманских 
кадров не одно десятилетие. 

– Это подполковник Виктор 
Константинович Гоголь, майор 
Михаил Иванович Спирин, ка-
питан Сергей Витальевич Кок-
шаров, майор Дмитрий Викто-
рович Польионов, подполковник 
Дмитрий Александрович Ившин, 
подполковник Фёдор Фёдорович 
Кузьмин, майор Вячеслав Иго-
ревич Колодин, майор Виктор 
Владимирович Кусков, подпол-
ковник Вячеслав Геннадьевич 
Рязанов, – перечисляет Вячес-
лав Сергеевич. – Они опытные 
и грамотные специалисты, под-
готовившие большое количество 
выпускников.  

По словам заместителя на-
чальника филиала по лётной 
подготовке, в ближайшее время 
перед базой стоят два важных 
вопроса её технического осна-
щения. Во-первых, это глубокая 
модернизация имеющегося ави-
ационного парка, а во-вторых 
– участие в разработке перспек-
тивного самолёта, на котором в 
обозримом будущем предстоит 
обучать курсантов-штурманов. 
«Работы в обоих направлениях 
идут в интенсивном режиме», – 
заверил полковник Табаченко.

ОТВЕТСТВЕННЫЕ ЗАДАЧИ 
СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ

В день основания учебной 
авиационной базы на строевом 
плацу прошло торжественное 
построение. На праздник было 
приглашено большое количество 
гостей. С юбилеем личный состав 
поздравили руководители Челя-
бинска и Челябинской области,  
представители традиционных ре-
лигиозных конфессий, ветераны 
Военно-воздушных сил. В празд-
нике приняли участие и подшеф-
ные юнармейские отряды. Они 
вместе с курсантами и ветерана-
ми возложили цветы к памятной 
плите «Воинам-авиаторам полка 
(базы), погибшим при исполне-
нии интернационального долга в 
республике Афганистан».

 «Сердечно поздравляю личный 
состав с 75-летием со дня форми-
рования части. Этот небольшой 
по историческим меркам отрезок 
времени успел вместить в себя му-
жество и стойкость участников 
Великой Оте чественной войны, 
тяжёлые послевоенные годы, осво-
ение новой авиационной техники, 
самоотверженный труд лётчиков и 
штурманов-инструкторов, инже-
неров, техников и других авиаци-
онных специалистов», – поздравил 
личный состав базы начальник 
филиала Военного учебно-научно-
го центра Военно-воздушных сил 
«Военно-воздушная академия име-
ни профессора Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина» заслуженный во-
енный лётчик Российской Федера-
ции полковник Игорь Шведов.

– Сегодня перед нами стоят 
задачи по подготовке лётного и 
штурманского состава – штурма-
нов-специалистов по профилю 
оперативно-тактической, даль-
ней и военно-транспортной ави-
ации. Я уверен, что личный со-
став базы, как и прежде, успешно 
справится со всеми поставлен-
ными задачами, – обратился к 
своим подчинённым командир 
учебной авиационной базы пол-
ковник Вадим Мандровский.

За прошедшие годы про-
фессиональным мастерством на 
занятиях с инструкторским со-
ставом базы овладели тысячи 
специалистов. И нет сомнений, 
что с каждым годом их будет ста-
новиться ещё больше.    

Фото Алексея КИТАЕВА 
Челябинск

   –  

Сегодня учебная авиационная база – 
единственная авиационная часть в России, 
занимающаяся практическим обучением 
курсантов-штурманов

Личный состав учебно-авиационной базы в день юбилея.

Лётчики учебно-авиационной базы обеспечивают практические занятия будущих офицеров ВКС.

За 75 лет лётно-инструкторским составом 
базы (полка) подготовлено более 24 тысяч 
курсантов-штурманов и более тысячи 
курсантов-лётчиков

Командование филиала ВУНЦ ВВС «ВВА» в Челябинске во главе с начальником  полковником Игорем ШВЕДОВЫМ (слева) 
поздравляет с 75-летием со дня образования базы.
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Кристина УКОЛОВА 

Добраться в эти края непросто. 
На площади более 3000 квадрат-
ных километров проживают около 
6 тысяч жителей, в их числе воен-
нослужащие из пулемётно-артил-
лерийского полка Восточного во-
енного округа. Частые тайфуны, 
сейсмическая опасность, девять 
действующих вулканов, возмож-
ность встречи с бурым медве-
дем – всё это про остров Итуруп 
архипелага Большая Курильская 
гряда. Именно сюда прибыла ком-
плексная долгосрочная экспедиция 
Министерства обороны и Русского 
географического общества «Вос-
точный бастион – Курильская 
гряда». С военными и учёными в 
экспедиции побывала и корреспон-
дент «Красной звезды».

ОСТРОВ ВУЛКАНОВ 
И КИПЯЩИХ ОЗЁР

Цепь Курильских островов, 
куда относится и Итуруп, рас-
тянулась между полуостровом 
Камчатка и японским островом 
Хоккайдо. Территориально от-
носятся они к Сахалинской об-
ласти. Ещё во время долгого 
перелёта начальник Экспеди-
ционного центра Министерства 
обороны Российской Федерации 
Евгений Бинюков отметил, что 
это логичное продолжение двух 
совместных экспедиций военно-
го ведомства и Русского геогра-
фического общества на острова 
Шумшу и Матуа. «Те две поездки 
носили больше поисковый ха-
рактер и были связаны с опера-
цией 1945 года. А так как Шумшу 
был единственным островом, где 
проходили бои, то там мы искали 
советскую технику и останки на-
ших воинов», – пояснил началь-
ник Экспедиционного центра 
Минобороны. Тогда и зародилась 
мысль, что другие острова Ку-
рильской гряды практически не 
изучены и информации по ним 
крайне мало. 

Эта поездка положила на-
чало долгосрочной экспедиции, 
которая продлится до 2025 года 
и охватит всю Курильскую гряду 
начиная с южных островов. До 
моего приезда члены экспедиции 
находились на острове почти ме-
сяц. С середины июля до середи-
ны сентября военные, учёные и 
исследователи разных направле-
ний работают сообща ради одной 
цели – освоение малоизученных, 
труднодоступных территорий 

России. На острове присутствуют 
специалисты Экспедиционно-
го центра Минобороны, члены 
Русского географического обще-
ства, военные водолазы, военные 
топографы, ботаники, биологи, 
агрохимики, вулканологи, геоло-
ги и учёные других сфер. 

Помимо поиска объектов во-
енно-технической фортифика-
ции Японии и СССР на суше и 
под водой, прибывшие специ-
алисты оценят загрязнённость 
острова и другие экологические 
угрозы, определят современное 
состояние популяций видов-эн-
демиков острова, их плотность и 
возрастную структуру, выявят со-
временную динамку ландшафт-
ных преобразований на поверх-
ности, проведут массу исследова-
ний по своим научным темам. 

По словам Евгения Биню-
кова, экспедиция проводится и 
в интересах национальной без-
опасности. Право принадлеж-
ности некоторых островов Ку-
рильской гряды, в том числе и 
Итурупа, оспаривается Японией. 
Кстати, Итуруп японцы счита-
ют частью своего округа Немуро 
префектуры Хоккайдо. И это при 
том, что на острове находится 
наша военная база и наш воен-
ный аэродром.

…Наконец мы садимся на 
военный аэродром Буревест-
ник. Прилетая сюда, понима-
ешь, почему этот удивительный 
и красивый край так манит пу-
тешественников со всего мира. 
Не зря Итуруп зовут островом 
вулканов и кипящих озёр. Двад-
цать вулканов, девять из которых 
действующие до сих пор, – ви-
зитная карточка этого места. С 
одной стороны остров окружён 
Тихим океаном, с другой – Охот-
ским морем. Нас встречает яр-
кий солнечный день: как позже 
мне пояснили – это редкость на 
острове. Мы прилетели в самом 

тёплом месяце в году, когда тем-
пература достигает 13,6 градуса 
по Цельсию. 

Но несмотря на перемен-
чивую погоду, частые дожди и 
холодные ветра, тёплый приём 

в палаточном лагере на берегу 
Тихого океана обеспечили во-
еннослужащие из пулемётно-ар-
тиллерийского полка, который 
дислоцируется на этом острове. 
Питание участников экспеди-
ции, душевая, баня – всё это в 
полевых условиях организова-
ли бойцы с Итурупа. И хотя они 

выставили охранение лагеря, 
инструктаж при встрече с бурым 
медведем – хозяином острова всё 
же провели. 

ИССЛЕДУЯ НЕЗНАКОМЫЕ 
ГОРИЗОНТЫ

Как отметил начальник Экс-
педиционного центра Минобо-
роны РФ, ничего не получилось 

бы без слаженного взаимодей-
ствия разных видов и родов 
войск. На протяжении всей экс-
педиции исследователям помо-
гали вертолётный отряд, отно-
сящийся к хабаровской бригаде 
армейской авиации, военнослу-
жащие из военно-транспортной 
авиации, Тихоокеанского фло-

та, пулемётно-артиллерийско-
го полка Восточного военного 
округа. 

В большинство точек на 
острове можно попасть только 
на «Уралах» и советских МТЛБ 
на гусеничном ходу. Для водите-
лей преодоление такой сложной, 
труднопроходимой местности – 
отличная тренировка навыков, 
считает механик-водитель еф-
рейтор Роман Головкин. 

Пока мы движемся на МТЛБ 
к месту обнаружения японских 
орудий, спрашиваю у него, зачем 
он уехал служить так далеко от 
родного Курска. «Сам захотел не-
сти службу где-то в интересном 
месте. Предложили поехать на 
остров – я согласился. Здесь до-

вольно неплохие условия служ-
бы, хороший продовольственный 
паёк. Видел медведей, застал 
землетрясения, узнал, что такое 
тайфуны. Тут существуют даже 
цунами, но на моей памяти их не 
было». 

Мы подъезжаем к так назы-
ваемой старой японской дороге, 

недалеко от которой были об-
наружены два японских орудия 
калибра 75 миллиметров. Нашли 
их, как находят многие артефак-
ты, случайно. Местный воен-
нослужащий, отправившийся в 
эту местность за ягодами и гри-
бами, наткнулся на одно из ору-
дий. Второе орудие, повозка для 
перевозки боеприпасов и ящики 
для снарядов были найдены при 
прочёсе местности уже во время 
экспедиции. 

Как рассказал старший поис-
ковой группы Экспедиционно-
го центра Минобороны  Сергей 
Котков, искать что-то в такой 
местности очень тяжело. Из-за 
высокого бамбука и крутых скло-
нов трудно передвигаться, и ору-

дие на расстоянии в 3–4 метра 
можно даже не заметить. Члены 
поисковой группы работают це-
лый день, так как, чтобы просто 
добраться до места обнаружения, 
надо потратить несколько часов. 

– Данная японская техника 
так называемого типа 38 была 
выпущена в количестве около 
2000 экземпляров. В музеях их 
всего два: в США и Японии. Дан-
ных о наличии орудий в отече-
ственных музеях нет, – рассказы-
вает Сергей Котков. – Очевидно, 
был отход артиллерийского ди-
визиона. Бойцы понимали, что 
сохранить технику не смогут, по-
этому максимально привели её в 
негодность и сбросили с дороги. 
Но все силовые агрегаты, метал 
сохранены, и после реставраци-
онных работ орудия займут своё 
место в музеях нашей страны. 

Чтобы военные вертолёт-
чики могли работать по вывозу 
техники на внешней подвеске, с 
крутого склона её вытянули при 
помощи МТЛБ. А вот дальше 
проявил своё мастерство майор 
Анатолий Пахмутов, который на 
Ми-8АМТШ профессионально 
зависал сразу над нужной точкой 
и аккуратно доставлял найден-
ные артефакты в лагерь, откуда 
они уже будут эвакуированы для 
реставрации. 

Ещё одно орудие нашёл 
опять же случайно старший сер-
жант авиационной комендатуры 
острова Алексей Щербаков, от-
правившийся весной на рыбалку. 
Он рассказал это штабу экспе-
диции и с ними доехал на место 
обнаружения. На стальных са-
лазках полуторатонную находку 
стянули на МТЛБ и аккуратно на 
гусеничной технике доставили 
на базу. Выбор эвакуации зави-
сел от местности и сохранности 
находки. 

Найти что-то в густых зарос-
лях бамбука действительно дело 
случая, считают и поисковики, 
и начальник Экспедиционного 
центра. Напомним, что к началу 
советско-японской войны на Ку-
рильских островах располагалось 
более 80 тысяч японских войск, 
свыше 200 орудий и 60 танков. 
Поэтому участники экспедиции 
справедливо считают, что на Иту-
рупе существует ещё много неис-
следованных мест. 

Продолжение о ходе экспеди-
ции читайте в ближайших номе-
рах «Красной звезды». 

Остров Итуруп

   
Военные и учёные сообща работают в экспедиции на островах Курильской гряды

На островах скрывается ещё немало тайн.

Эта поездка положила начало долгосрочной 
экспедиции, которая продлится до 2025 года 
и охватит всю Курильскую гряду начиная 
с южных островов

Юрий БЕЛОУСОВ 
Ксения КЛЫЧКОВА

Вслед за личным составом Челя-
бинского гарнизона с пребывающей 
на Южном Урале иконой «Спас Не-
рукотворный» встретились военно-
служащие Чебаркуля (Челябинская 
область).

Икону разместили в храме 
Преображения Господня города 
Чебаркуля. Как отметил протои-
ерей Андрей Канев, в ходе транс-
портировки образа Святого Лика 
Иисуса Христа «военнослужащие 
с большим рвением помогали в его 
перемещении и установке. А с утра 
нового дня на встречу с иконой 
пришли первые солдаты и офице-
ры танкового соединения, горо-
жане, молившиеся перед «Спасом 
Нерукотворным» за здоровье близ-
ких, мирное небо над головой и за 
жизнь военных, которые призваны 
оберегать их покой».

– Задолго до прибытия «Спа-
са Нерукотворного» в храм Пре-
ображения Господня командова-
нием базирующейся в Чебаркуле 
90-й гвардейской Витебско-Нов-
городской дважды Краснозна-
мённой танковой дивизией было 
принято решение о выделении в 
дни пребывания иконы Главного 
храма Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации определённых 
часов для посещения святыни 
личным составом соединения, – 
отметил врио заместителя коман-
дира дивизии по военно-полити-
ческой работе подполковник Ва-
силий Иванов. – И, как показала 
ситуация, всё было правильно 
сделано. Личный состав соедине-
ния с воодушевлением воспринял 
прибытие иконы в Чебаркуль. 
Уже в первый день посещения 
храма большая часть военно-
служащих, гражданского персо-
нала дивизии, а вместе с ними и 
члены их семей побывали в хра-
ме Преображения Господня. Да и 

последующие дни были активно 
посещаемы. Некоторые из во-
еннослужащих встретились со 
«Спасом Нерукотворным» по два, 
а то и три раза». 

О важности момента выска-
зался и помощник командира тан-
кового соединения по работе с ве-
рующими военнослужащими отец 
Илья: «В эти дни для каждого воен-
нослужащего посетить намоленное 
место и встретиться с иконой Глав-
ного храма Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации – дело важное. 
Ведь вместе с этим воины диви-
зии обрели возможность прикос-
нуться к истории воинской славы 
Отечества, окунуться в наше слав-
ное прошлое, прочувствовать его. 
Знать героическое прошлое страны 
обязан каждый военнослужащий. 
Но только знать – этого уже не-
достаточно. Необходимы чувства, 
переживания, душевные эмоции и 
вера, чтобы по-настоящему вооду-
шевиться ратной службой и теми 
обязанностями, которые доверены 
тебе твоим командованием. И в 
этом деле факт пребывания в райо-
не дислокации нашего соединения 
иконы «Спас Нерукотворный» стал 

настоящим подспорьем для всех 
верующих военнослужащих южно-
уральской танковой дивизии».

Примечателен тот факт, что 
в эти дни чебаркульский храм 
Преображения Господня отме-
чает свой престольный праздник 
– очередную дату со дня освяще-
ния. И в это время размещение 
в приделе храмового комплекса 
самой знаковой для российско-
го воинства иконы «Спас Неру-
котворный», без преувеличения, 
стало эпохальным событием для 
территориального культового со-
оружения. Прибывший в Чебар-
куль митрополит Челябинский и 
Миасский Григорий совершил в 
Преображенском храме у святыни 
Главного военного храма и сопро-
вождающего её ковчега с частица-
ми мощей угодников Божиих ли-
тургию и молебен. В обращении 
к пришедшим на богослужение 
солдатам владыка пояснил, что 
возносимая молитва посвящена 
тому, чтобы Бог помог нашей ар-
мии укрепить боеспособность, а 
воинам – сохранить силу духа. 

Чебаркульский гарнизон

   

Воины-танкисты Южного Урала поклонились иконе 
Главного храма Вооружённых Сил Российской Федерации

На службе в храме Преображения Господня.
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Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 2 708 608 233,08 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной органи-
зации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной органи-
зации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространён-
ными способами оплаты с помощью элект ронных 
онлайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворительного 
фонда «Воскресение» перечислить средства можно 

переводом с банков-
ской карты, средства-
ми электронных платёжных си-
стем Яндекс.Деньги, WebMoney 
и Сбербанк-онлайн, внесением 
наличных средств через сети тер-
миналов магазинов «Связной» и 
«Евросеть».

Для юридических лиц, кроме 
того, существует возможность заключения договора 
на благотворительную деятельность.
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США
«ТОМАГАВК» СТАРТУЕТ С СУШИ

Пентагон обнародовал видео с испытаний 
крылатой ракеты, запрещённой договором о 
ликвидации ракет средней и меньшей дальности 
(ДРСМД), который утратил силу лишь 2 августа 
с.г. Она поразила цель на расстоянии более 500 
км (ДРСМД запрещал испытание ракет с дально-
стью 500 – 5,5 тысячи км). Пуск прошёл 18 августа 
на острове Сан-Николас у берегов Калифорнии 
с наземной мобильной пусковой установки. В 
минобороны США ранее заявляли о возможно-
сти лётного испытания ракеты Tomahawk на даль-
ность примерно 1 тысячи км. 

Заместитель министра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков, комментируя испытание, за-
явил журналистам, что оно вызывает сожаление. 
«США, очевидно, взяли курс на нагнетание во-
енной напряжённости. Мы на провокации не 
поддаёмся», – сказал российский дипломат. По 
его словам, «не может быть более ясного и явного 
подтверждения» тому, что разработка ракеты ве-
лась в США давно, а их подготовка к выходу из 
Договора о РСМД включала «научно-исследова-
тельские и опытно-конструкторские работы».

ОЗАБОТИЛИСЬ ЛЕКАРСТВАМИ

На фоне обостряющихся отношений с КНР в 
Пентагоне озаботились проблемой растущего ис-
пользования активных ингредиентов китайского 
производства в лекарствах, принимаемых амери-
канскими военнослужащими. Китай сейчас явля-
ется крупнейшим в мире поставщиком активных 
фармацевтических субстанций (АФС), т.е. клю-
чевых компонентов для производителей лекарств 
по всему миру. По мнению представителя для 
агентства по здравоохранению министерства обо-
роны США Кристофера Приста, не следует недо-
оценивать «риски национальной безопасности, 
связанные с растущим доминированием Китая на 
мировом рынке АФС».

БРАЗИЛИЯ
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЕ УЧЕНИЕ 
ФЛОТОВ

У побережья Бразилии в понедельник на-
чалось военно-морское учение UNITAS LX, в 
котором принимают участие в общей сложности 
3,1 тысячи военнослужащих из Бразилии, Вели-
кобритании, США, Аргентины, Колумбии, Мек-
сики, Панамы, Парагвая, Перу, Чили и Эквадора, 
а также Португалии и Японии. Глава Южного 
командования вооружённых сил США адмирал 
Крейг Фоллер заявил в беседе с журналистами в 
Рио-де-Жанейро, что манёвры UNITAS с участи-
ем США «станут сигналом» правительству Вене-
суэлы. ВМС США, указал он, в случае получения 
приказа смогут осуществить операцию против 
Венесуэлы. «ВМС США – самые мощные в мире, 
– сказал Фоллер. – Если будет принято политиче-

ское решение использовать ВМС, то я уверен, что 
мы сможем сделать то, что требуется». Как отме-
тило агентство Bloomberg, американский адмирал 
не уточнил, какие именно меры США планируют 
в отношении Венесуэлы. При этом он отметил, 
что Венесуэла – «хорошо вооружённая страна». 

ГЕРМАНИЯ
СОЛДАТУ УМНЫЕ ЧАСЫ  НЕ НУЖНЫ

Командование бундесвера рассматривает во-
прос о запрете использования военнослужащи-
ми личных смартфонов и прочих современных 
средств коммуникации. Как завил командую-
щий кибервойсками генерал-летенант Людвиг 
Ляйнхос (Ludwig Leinhos), использование личных 
мобильных телефонов, фитнес-браслетов, ум-
ных часов представляет угрозу информационной 
безопасности и чревато рисками для безопасно-
сти военнослужащих. По его данным, кибератаки 
на внутренние сети бундесвера производятся еже-
дневно, однако хакерам не удалось нанести им 
существенного ущерба. Ситуация в сфере кибер-
безопасности вынудила бундесвер приобрести 16 
тысяч мобильных телефонов, которые не имеют 
выхода в интернет.

ИНДИЯ
УКРЕПЛЯЮТ БЕРЕГОВУЮ ОБОРОНУ

Министерство обороны одобрило закупку 
для ВМС двух береговых батарей Next Generation 
Maritime Mobile Coastal Batteries (NGMMCB) со 
сверхзвуковыми крылатыми ракетами BrahMos. 
Контракт должен быть выполнен за два года. Ком-
плексы планируют развернуть вдоль побережья. 
В составе батареи – командный пункт, два блока 
РЛС и две пусковые установки с тремя ракетами у 
каждой. Батарея также располагает двумя боевы-
ми машинами с зенитными ракетами для защиты 
в ближней зоне. Для батарей закуплены датские 
радары Scanter, способные одновременно отсле-
живать несколько воздушных и морских целей на 
расстоянии до 170 км. 

ЯПОНИЯ
ПОЯВЯТСЯ ЛЁГКИЕ АВИАНОСЦЫ

Министерство обороны утвердило план заку-
пок истребителей F-35B у американской корпо-
рации Lockheed Martin. Самолёты с укороченным 
взлётом и вертикальной посадкой отвечают всем 
необходимым требованиям «истребителя ВВС 
ближнего действия и вертикальной посадки», от-
мечается в сообщении японского военного ведом-
ства. Бюджет на 2020 финансовый год (апрель 2020 
– март 2021 года) предусматривает покупку шести 
F-35B по цене 130 млн долларов США за машину, 
к 2023 году число истребителей возрастёт до 18. 
Самолёты этого типа приобретаются для двух вер-
толётоносцев типа «Идзумо» («Идзумо» и «Кага»). 

По сообщениям информагентств

Владимир МОЛЧАНОВ 

Теме афганского урегулирования было 
посвящено специальное совещание, ко-
торое на днях провёл президент США 
Дональд Трамп со своими ключевыми со-
ветниками по вопросам национальной 
безопасности. При этом главное внима-
ние участники совещания сосредоточили 
на обсуждении вопроса о продолжении 
переговоров с движением «Талибан»* и за-
ключении с ним окончательного мирного 
соглашения.

Это совещание ещё раз показало, 
что Трамп заинтересован в окончании 
участия США в бесперспективной, для-
щейся уже 18 лет военной операции в 
этой центральноазиатской стране. Тем 
более что каждый месяц её продол-
жения обходится американским на-
логоплательщикам примерно в 4 млрд 
долларов. Роль миротворца может по-
высить шансы Трампа остаться в Белом 
доме на второй срок.

Ранее, на встрече с премьер-мини-
стром Пакистана Имраном Ханом в 
июле, Трамп заявил журналистам: «Мы 
не хотим быть полицейским и не долж-
ны им быть. Мы в Афганистане уже 18 
лет, и это нелепо». При этом, правда, он 
не преминул побравировать американ-
ской мощью. «Я мог бы выиграть эту 
войну за неделю, но я просто не хочу 
убивать 10 миллионов людей, – утверж-
дал хозяин Белого дома. У меня были 
планы, и если бы я хотел выиграть эту 
войну, Афганистан был бы стёрт с лица 
земли. Всё было бы кончено за 10 дней».

Естественно, Белый дом рассчиты-
вает на то, что соглашение с талибами 
будет подписано на американских усло-
виях. Речь идёт о том, что американские 
солдаты покинут Афганистан через 25 
месяцев. Из страны должны уйти и со-
юзники США. Но вывод войск будет 
всё же лишь частичным. Трамп считает 
нужным оставить «очень значитель-
ный» разведывательный контингент 
для проведения операций против терро-
ристических группировок «Исламское 
государство» (ИГ) и «Аль-Каида»*. 

Талибы, согласно американским 
условиям, должны со своей стороны га-
рантировать отсутствие в Афганистане 
«международных террористов». После 
вывода иностранных войск должно на-
ступить полное прекращение огня на 
всей территории страны, и начнутся 
внутриафганские переговоры, призван-
ные привести к прекращению граждан-
ской войны.

Однако судьба сделки с талибами 
повисла в воздухе. Ожидалось, что оно 
будет подписано в ходе состоявшегося 

в начале августа очередного, уже вось-
мого, раунда переговоров между США и 
«Талибаном», но по его окончании обе 
стороны заявили, что ещё предстоит 
обсудить «некоторые детали». Судя по 
всему, талибы продолжают настаивать 
на полном выводе иностранных войск с 
территории страны. 

Надо отметить, что контакты США 
с талибами за спиной властей Афгани-
стана вызывают сильное раздражение 
у официального Кабула. Президент 
Афганистана Ашраф Гани, выражая 
настроения части столичной элиты, от-
вергает иностранное вмешательство в 
дела страны. 4 августа он заявил: «Наше 
будущее не может определяться извне – 

идёт ли речь о столицах наших друзей, 
противников, врагов или соседей. Судь-
ба Афганистана будет решаться здесь, в 
этой родной стране...» И добавил, что 
президентские выборы, дважды откла-
дываемые и наконец назначенные на 28 
сентября, дадут следующему правитель-
ству мандат на определение будущего 
страны.

В свою очередь, министр обороны 
Асадулла Халид высказал уверенность, 
что после вывода войск США афган-
ские силовики сами смогут обеспечи-
вать должный уровень безопасности. «В 

тот день, когда мы перейдём к незави-
симой обороне, афганские силы будут 
в состоянии защитить Афганистан», – 
утверждал он. 

Между тем у независимых экспер-
тов есть сомнения в отношении спо-
собности местных силовых структур 
самостоятельно удержать ситуацию 
под контролем. Помимо «Талибана», 
в стране множатся ячейки сторонни-
ков ИГ. Их активность наблюдается в 
окрестностях Кабула, восточных про-
винциях Нангархар и Кунар (примыка-
ют к границе с Пакистаном), а также в 
ряде северных районов Афганистана, 
где преобладают таджики и узбеки. Эта 
группировка радикальных исламистов 

располагает немалыми потенциальны-
ми возможностями для проникновения 
в обездоленные социальные слои. 

Жизнь показывает, что неблагопри-
ятные социальные условия – безрабо-
тица, нищета, упадок системы образо-
вания, коррумпированность местных 
властей – создают благоприятные усло-
вия для распространения идей религи-
озного экстремизма.

_______________

* Террористические организации, за-
прещённые в РФ.

   
 «  »

Однако переговоры с «Талибаном» пока так и не дали конкретного 
результата 

Американские военнослужащие на земле Афганистана.

Каждый месяц военного пребывания в 
Афганистане обходится США примерно в 4 млрд 
долларов

  

С 1 СТР.

«Напомню, – продолжил Вла-
димир Путин, – что никогда не 
говорилось о том, что в Идлибской 
зоне могут быть сосредоточены 
террористы и они будут себя чув-
ствовать там комфортно. Наоборот, 
говорили о том, что работа против 
террористов будет продолжена».

ТЕРРОРИСТЫ ОТВЕРГАЮТ 
ПЕРЕМИРИЕ

Как известно, после перего-
воров по Сирии в Нур-Султане 2 
августа в Идлибской зоне деэска-
лации вступил в силу режим пре-
кращения огня. Командование 
вооружённых сил САР тогда за-
явило, что останавливает боевые 
действия при условии выполнения 
Анкарой своих обязательств в со-
ответствии с российско-турецкими 
договорённостями по Идлибской 
зоне деэскалации, достигнутыми в 
сентябре 2018 года в Сочи. Их ос-
новным пунктом являлся отвод тя-
жёлых вооружений (бронетехники, 
ствольной артиллерии, пусковых 
установок РСЗО и т.д.) незаконных 
вооружённых формирований на 
10–15 километров от линии сопри-
косновения сторон. 

Но боевики коалиции группи-
ровок радикальных исламистов 
«Хайат Тахрир аш-Шам» в нача-
ле этого месяца вновь отказались 
добровольно отойти в глубь про-
винции Идлиб, что позволило бы 
создать демилитаризованную зону 
и восстановить транзитное сооб-
щение по автотрассам M4 (Алеппо 
– Латакия) и M5 (Алеппо – Хама – 
Хомс – Дамаск). 

Поэтому в условиях многочис-
ленных провокационных обстре-
лов со стороны боевиков и невы-
полнения ими условий перемирия 
сирийская армия 5 августа возоб-
новила локальную операцию на 
севере провинции Хама. Надо за-
метить, что правительственным си-

лам активно противостоят не толь-
ко оголтелые террористические 
группировки, на помощь экстре-
мистским формированиям пришли 
отряды Национального фронта ос-
вобождения (НФО), позициониру-
ющего себя как «умеренная оппо-
зиция». Кстати, именно благодаря 
НФО экстремисты не испытывают 
недостатка в боеприпасах, в том 
числе и к артиллерийским систе-
мам.

Судя по сообщениям прави-
тельственных сирийских СМИ, 
бандформирования, удерживаю-
щие город Хан-Шейхун (до нача-
ла войны там проживало более 50 
тысяч жителей) на юге провинции 
Идлиб, проводят перегруппировку 
своих сил. Боевики стали поки-
дать свои позиции, опасаясь окру-
жения, после того как сирийской 
армии удалось занять высоты, го-
сподствующие над городом с севе-
ро-запада, и поставить под огневой 
контроль линии снабжения про-
тивника, идущие по трассе M5.

В АЛЕППО ВЕРНУЛСЯ СВЕТ

На большей части территории 
страны мирная жизнь позволяет 
властям САР возрождать разру-
шенную войной инфраструктуру. 
Восстановлено 32 178 жилых до-
мов, 885 образовательных и 192 ме-
дицинских учреждений, отремон-
тировано 1079 км автомобильных 
дорог. В настоящее время в 345 на-
селённых пунктах ведутся работы 
по восстановлению и ремонту 2583 
жилых домов, 221 школы, 167 до-
школьных учреждений, 220 меди-
цинских учреждений, 188 хлебопе-
карен, 208 электроподстанций, 260 
водонасосных станций

На этой неделе стало известно, 
что энергоснабжение Алеппо будет 
восстановлено до конца августа. 
Об этом журналистам рассказал 
руководитель энергетической ком-
пании города Мухаммад Солла. По 
его словам, больше всего работы в 
восточной части города. 

Район Салахаддин был полно-
стью разрушен во время войны, бо-
евики украли не только провода, но 
и все оборудование. Солла подчер-
кнул, что в городе установлены но-
вые подстанции, к ним подводятся 
электрические кабели. «К вечеру 

ещё около двух тысяч семей смогут 
пользоваться электричеством без 
ограничений», – заявил Солла. 

Руководитель энергокомпании 
подчеркнул, что энергоснабжение 
города будет восстановлено до кон-
ца месяца, в настоящий момент бо-
лее 80 процентов территории под-
ключено к электрическим сетям.

ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Российский Центр по прими-
рению враждующих сторон и кон-
тролю за перемещением беженцев 
провёл ещё одну гуманитарную ак-
цию – на этот раз в посёлке Дейр-
эль-Адас юго-западной провинции 
Деръа. Выдано 750 продоволь-
ственных наборов общим весом 
3,63 тонны. 

Руководитель ЦПВС генерал-
майор Алексей Бакин сообщил на 
очередном брифинге, что центром 
всего проведено 2186 гуманитар-
ных акций, общий вес доставлен-
ного гуманитарного груза составил 
3543,3 тонны.

Офицерами ЦПВС осущест-
влены две рабочие встречи. В 
населённом пункте Хатла (про-
винция Дейр-Эз-Зор) обсуждены 
с главой местной администрации 
вопросы восстановления инфра-
структуры и электроснабжения. В 
Алеппо на встрече с членами на-
родного совета шейхов Мембиджа 
(Манбиджа) речь шла об оказа-
нии помощи особо нуждающим-
ся мирным жителям в прибытии 
на территорию, подконтрольную 
властям САР. 

Район Мембиджа располо-
жен на северо-востоке провинции 
Алеппо (на западном берегу Ев-
фрата), и вокруг него сохраняет-
ся напряжённая обстановка из-за 
угроз со стороны незаконных во-
оружённых формирований (НВФ), 
ведущих борьбу против правитель-

ственных сил. В конце декабря 2018 
года сирийская армия закрепилась 
на позициях вдоль западной гра-
ницы райцентра, получив соответ-
ствующую просьбу от местных сил 
самообороны, опасающихся бес-
чинств НВФ.

«БОМБ НЕ ЖАЛЕЛИ…»

В соседней с Алеппо провинции 
Ракка сохраняется тяжёлая гумани-
тарная ситуация. Большинство насе-
лённых пунктов, пострадавших при 
освобождении от формирований 
«Исламского государства»*, так и не 
обрело довоенный облик. Обещания 
правителей аравийских монархий 
помочь единоверцам так и остались 
пустыми обещаниями. Молчаливым 
укором международной коалиции 
во главе с США остаются развалины 
города Ракка на восточном берегу 
Евфрата. Там американские гене-
ралы продемонстрировали всё своё 
«военное искусство».  

Согласно имеющимся данным, 
ВВС коалиции нанесли более 34 
тысяч авиаударов в рамках пяти-
летней кампании по ликвидации 

халифата в Сирии и Ираке. В сен-
тябре 2017 года генерал-лейтенант 
Стивен Таунсенд, являвшийся во 
время четырёхмесячных боёв за 
Ракку командующим силами коа-
лиции, с гордостью назвал авиауда-
ры самой «точной военно-воздуш-
ной кампанией в истории войны». 

Однако для пережившего это 
гражданского населения воздуш-
ная кампания коалиции больше 
походила на нескончаемую кано-
наду. «Ракетами били повсюду», – 
поведал недавно западным право-
защитникам житель Ракки Беберс 
аль-Хусейн, находясь на вершине 
того, что сейчас оказалось крышей 
его дома после обрушения всего 
второго этажа его дома. «Это был 
не просто один авиаудар. Атаки не 
прекращались с того момента, как 
мы проснулись, и продолжались 
до тех пор, пока мы не легли спать. 
Это называется избирательным 
ударом высокоточным оружием?» 
– спрашивает он.

Борьба с игиловцами потребо-
вала от коалиции привлечения не 
только авиации, но и артиллерии. 
Французский полковник, коман-
довавший артиллерийским диви-
зионом в Сирии, публично раскри-
тиковал то, что он назвал методом 
«ведения войны чужими руками». 
В статье, опубликованной в фев-
рале во французском журнале по 
вопросам обороны и безопасности, 
офицер отметил, комментируя раз-
рушение в пятимесячном сраже-
нии городка Хаджин на восточном 
берегу Евфрата, что две тысячи 
бойцов действовали так, словно не 
располагали поддержкой с воздуха, 
средств РЭБ, войск специального 
назначения, спутников…

Представители военного ко-
мандования международной ко-
алиции отказались от прямых 
комментариев, но сообщили по 
электронной почте правозащит-
никам, что войска, штурмовавшие 
Хаджин, неоднократно приоста-
навливали боевые действия, что-
бы позволить мирным гражданам 
«избежать угрозы», и «действовали 
с высокой степенью ответственно-
сти и профессионализма». И тем 
не менее, как видим, Хаджин был 
разрушен. Эта же участь постигла 
многие другие населённые пункты, 
«освобождённые» под американ-
ским руководством от игиловцев 
вместе с населением.

_________________

* Террористическая группировка, 
запрещённая в РФ.

   

Возвращение мира позволило сирийцам приступить к восстановлению разрушенной социальной 
инфраструктуры.

Военнослужащими ЦПВС проведено 2186 
гуманитарных акций, общий вес доставленного 
груза превысил 3543 тонны
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В номере газеты за 17 июля мы 
опубликовали фрагмент воспомина-
ний Героя Советского Союза Ивана 
Калиберды «На трофейных понто-
нах». Ценность записей фронтови-
ка, до войны школьного учителя, в 
том, что все, кого он упоминает, 
названы по званиям, именам и фа-
милиям. Благодаря этому не исклю-
чено, что кто-то и спустя многие 
десятилетия после войны встре-
тит в газете или на её сайте родное 
имя. Предлагаем вниманию чита-
телей новые фрагменты из воспо-
минаний фронтового понтонёра.

ОГОНЬ НА СЕБЯ

Памятных событий на пути на-
шего 6-го отдельного Стрыйского 
ордена Красной Звезды мотори-
зованного понтонно-мостового 
батальона было хоть отбавляй, 
ведь мы прошли в составе восьми 
фронтов от Волги до Дуная. Но 
самые трудные испытания выпали 
на нашу долю даже не на Днепре, 
который мы форсировали южнее 
Кременчуга, а на Дону и Север-
ском Донце. Те дни и ночи не за-
быть вовек.

При трагическом отступлении 
наших войск к Сталинграду бата-
льону довелось не только устраи-
вать переправы через Дон на пон-
тонах, но и возводить два моста: 
один у хутора Нижний Акатов, 
другой – в станице Трёхостров-
ской.

Мосты, как чаще всего бывало, 
строили сразу с двух берегов. Мо-
ему взводу выпал участок у Трёх-
островской. Мост ещё не был до-
строен, как по нему пошла наша 
обескровленная в боях, измотан-
ная до предела пехота.

Враг напирал. Нас обстрелива-
ли из пулемётов немецкие истре-
бители. Было видно: в штабах про-
тивника предпочли бы захватить 
мосты для переправы своих войск 
целыми.

Командир батальона, в то вре-
мя это был подполковник Андрей 
Потопольский, одновременно со 
строительством приказал готовить 
мосты к взрыву. Мастером под-
рывного дела в части слыл крас-
ноармеец Владимир Климов. До 
призыва –  слесарь вагонного депо 
станции Ртищево. Он был универ-
салом. Чинил двигатели, искусно 
управлял катером, если требова-
лось, со всей осмотрительностью 
изготовлял зажигательные трубки, 
вязал заряды. Придёт время, и Во-
лодя Климов на Днепре подставит 
свой катер под тонущий паром с 
людьми и техникой и будет удер-
живать его до окончания огневого 
налёта. За тот подвиг ему присвоят 
звание Героя Советского Союза.

Но всё это будет впереди. А 
на Дону Климов вместе с другом 
Сашей Поповым на всякий слу-
чай подготовили ещё строящийся 
мост к взрыву огневым и электри-
ческим способом.

Когда мост был передан под 
обслуживание роте капитана Ива-
на Левченко, при очередном налё-
те немецких лётчиков произошло 
непредвиденное. В этот раз мост 
не только обстреляли из пулемё-
тов, но и сбросили несколько бомб 
небольшого калибра. При этом 
сдетонировали заряды на опорах, 
но не все. Около 70 метров моста 
со стороны противника уцелело, а 
вдали уже слышался гул вражеских 
моторов.

Получив команду на отход, ка-
питан Маркарян приказал мне и 
подрывнику сержанту Павлу По-
пову взорвать уцелевшую часть 
моста. Спустя считаные минуты 
мы с Поповым остались у Дона 
одни – с подрывной машинкой, 
спичками и без каких-либо пере-
правочных средств.

В такие мгновения мысли обо-
стряются в поисках выхода. Реши-
ли пойти на хитрость – попытаться 
вызвать на себя, а значит, и на мост 

огонь немецких миномётчиков. До 
подхода немецких разведдозоров к 
реке успели сколотить из брёвен и 
досок подобие плота, не без труда 
столкнули его в воду, демонстра-
тивно поплыли…

Через минуту в воздухе просви-
стела первая мина, подняла фон-
тан воды у нас за спиной. Перелёт! 
А следующая угодила-таки в оста-
ток моста. Заряды, как мы и наде-
ялись, сдетонировали.

Выбравшись мокрыми и оглу-
шёнными на свой берег, мы замети-
ли в кустах бесхозную лошадь. При-
ласкав её, уселись вдвоём верхом и 

километрах в пятнадцати от реки 
нагнали батальонную колонну.

А послушная лошадь из числа 
обозных исправно служила наше-
му старшине  Антону Штабе до са-
мой победы.

В СТОРОНЕ 
ОТ ГЛАВНОГО УДАРА

Северский Донец у села Те-
плинка неширок – около 50 ме-
тров. К июлю сорок третьего пра-
вый берег реки, где расположена 
Теплинка, ещё находился в руках 
врага. Там, на высоком и лесистом 
берегу, противник оборудовал по-
левые укрепления, насытил опор-
ные пункты вооружением, а на 
левом берегу оставил минные поля 
и проволочные заграждения в не-
сколько рядов. К тому же подходы 
к Донцу с нашей стороны были на 
несколько километров совершен-
но открыты, а пойма заболочена. 
Выход к реке был возможен толь-
ко по грунтовой дороге, которую 
немцы хорошо просматривали с 
колокольни церкви в Теплинке и 
могли обстреливать из миномётов 
и пулемётов.

Батальон получил задачу по-

строить через Северский Донец 
низководный деревянный мост 
под грузы 30 тонн для танков, а 
рядом, метрах в 50 ниже по тече-
нию, оборудовать для танков ещё 
и брод. Это было возможно, по-
скольку глубина реки в этом месте 
не превышала 120 см.

Как выполнить задачу, решали 
на приличном расстоянии от реки, 
в лесу. Мост, как всегда, предсто-
яло строить на рамных опорах. 
Опора – это пять свай из брёвен 
диаметром 30 сантиметров. Рас-
стояние между сваями – до од-
ного метра, а между опорами – 5 

метров. Все детали из дерева из-
готавливали в лесу, чтобы затем 
перевезти их к Донцу. Наши куз-
нецы красноармейцы Станислав 
Куцевич и Игорь Перепадя с утра 
до ночи ковали скобы, штыри, бу-
гели, болты…

Поскольку дно реки песчаное, 
брод для танков решили выложить 
металлическими прогонами от пе-
реправочного парка. По этим про-
гонам-балкам танкам предстояло 
переправляться как по подводной 
мостовой. Каждая балка весила 
250 кг, её мог перенести расчёт из 
шести человек. Руководство рабо-
тами по оборудованию брода воз-
ложили на командира понтонного 
взвода лейтенанта Георгия Шев-
ченко. Спустя годы он стал гене-
ралом, возглавлял одну из кафедр 
Военно-инженерной академии 
имени В.В. Куйбышева.

К 27 июля 1943 года всё, что 
требовалось для выполнения бое-
вой задачи, имелось в наличии. С 
восходом солнца колонна машин, 
нагруженных лесоматериалом 
и переправочным имуществом, 
устремилась к реке. Какое-то 
время противник на противопо-
ложном берегу молчал, а затем, 
когда мы были уже у Донца, от-
крыл ураганный – другого слова 
не найти – огонь из всех видов 
оружия. Колонна остановилась. 
Водители, понтонёры, офицеры 
метнулись кто куда. Укрылись 
в старых окопах, ходах сообще-
ния, овражках. Покинуть убе-
жища не было возможности до 
темноты. Ночью всё имущество 
из разбитых машин перегрузили 
на уцелевшие, потерявшие ход 
столкнули с грунтовки и всё-таки 
к месту переправы пробились. 
Первыми к реке вышли машины, 
которыми управляли лучшие во-
дители батальона младший сер-
жант Василий Устинов, сержант 
Михаил Кренделёв и командир 
понтонного отделения сержант 
Василий Попов.

Началась работа на воде. За 
короткую июльскую ночь собрать 
мост из заготовок не удалось. Ведь 
свайные опоры забиваются вруч-
ную специальной деревянной ба-
бой с подмостков, которые в среде 
сапёров именовались «самолёта-
ми». Выложить брод металличе-
скими прогонами тоже не успели. 
Противник методично обстре-
ливал место будущей переправы 
и ночью. Были убиты командир 
взвода лейтенант Константин Ку-
дряшов, понтонёр красноармеец 
Василий Нехляев. Ранения раз-
ной степени тяжести получили 
солдаты Григорий Зыков, Семён 
Скрыпник, Гавриил Панчук, Ва-
силий Лещев.

Ещё не собранный до конца 
мост немцы на рассвете разбомби-
ли. И снова в лесу мы заготавлива-
ли детали, ночью подвозили их к 
реке, собирали мост повторно, по-
рой доводили дело почти до фина-
ла, а с восходом солнца противник 
мост уничтожал.

И так было десять дней и ночей 
подряд. Красноармеец Григорий 
Зыков в одну из ночей был ранен, 
после перевязки остался в строю, а 
спустя сутки был убит.

Пулевое ранение в голову при 
оборудовании брода получил стар-
ший сержант Арамаис Погосян, но 
своё отделение не покинул. Погиб 
Арамаис не на Донце, а на Днепре. 
Ему посмертно присвоено звание 
Героя Советского Союза.

При постройке моста ранение 
в ногу получил понтонёр Пётр 
Пореченский и тоже не бросил 
работу. Петра в батальоне люби-
ли, это был богатырь ростом под 
два метра. Когда Пореченскому 

стало совсем плохо, его на перевя-
зочный пункт несли вчетвером. В 
овражке, где перевязочный пункт 
развернули, и днём и ночью дежу-
рили наши санинструкторы Анге-
лина Зорина и Зинаида Овчинни-
кова. При первой возможности за 
ранеными на санитарной машине 
приезжал азербайджанец сержант 
Илья Саидов.

Наведение переправы у Те-
плинки обернулось для батальона 
драмой. Только в одну из ночей мы 
потеряли погибшими и ранеными 
около 60 процентов личного со-
става, работавшего на реке.

И всё же к 5 августа, к рассвету 
мост и брод были готовы. Когда к 
броду подошла первая тридцать-
четвёрка, мы попросили танки-
стов снять немецкого наблюдате-
ля, устроившегося на колокольне 
в Теплинке. Выстрел был снайпер-

ским. Наши войска в тот день Те-
плинку освободили.

А мы в тот же день были потря-
сены известием: переправа, кото-
рую мы десять дней и ночей наво-
дили, была, оказывается, ложной. 
Командование, не ставя нас в из-
вестность, пыталось таким обра-
зом ввести противника в заблуж-
дение относительно направления 
главного удара.

Где был главный удар, мы уз-
нали, когда Москва вечером от-
метила освобождение Орла и Бел-
города первым в нашей истории 
салютом. Мы, понтонёры, сочли 
и себя причастными к этому тор-
жеству.

ТРИ КОМБАТА

Первым командиром нашего 
6-го моторизованного понтонно-
мостового батальона был подпол-
ковник Андрей Дмитриевич По-
топольский, ещё до войны окон-
чивший Военную академию имени 
М.В. Фрунзе. С ним мы прошли от 
Волги до Днепра. 

Под его присмотром на Волге 
научились изготовлять плашко-
уты – плоскодонные деревян-
ные понтоны. Никто в батальо-
не не знал, какими они должны 
быть. О чертежах и думать было 
нечего. Никто прежде со стро-
ительством таких нетабельных 
переправочных средств не стал-
кивался. Ничего, справились 
и у Камышина из самодельных 
плашкоутов собрали наплавную 
часть моста.

В пополнении, которое к нам 
поступало, практически не было 
водителей. Организовали школу 
шофёров и вскоре уже имели во-
дительский резерв.

При первом командире мы 
разыскали на пункте сбора тро-
фейной техники немецкий пон-

тонный парк, восстановили его, 
модернизировали под большую 
грузоподъёмность и использовали 
до конца войны.

После форсирования Днепра 
Андрей Потопольский стал Героем 
Советского Союза и ушёл на по-
вышение.

От Днепра до Карпат нас вёл 
майор Пётр Павлович Маркарян. 
Он, трижды до этого раненный, 
погиб в районе Дрогобыча.

Победу мы встретили во главе 
с третьим комбатом – майором 
Аскером Мурзакуловичем Бадахо-
вым.

Национальности у команди-
ров, которых мы уважали и це-
нили, были разными: украинец, 
армянин, карачаевец. А характер 
один – советский. Только харак-
тер, преданность долгу во время 
войны и имели значение.

    
Из записок фронтового понтонёра

Для понтонёров поле боя – река.

Батальон получил задачу построить через 
Северский Донец низководный деревянный мост 
под грузы 30 тонн – для танков

Константин ЛОБКОВ 

Автопробег стартовал по тра-
диции с Корабельной набережной 
города в северные приграничные 
районы Приморья. Среди участни-
ков были военнослужащие запаса, 
представители ДОСААФ, Уссурий-
ского казачьего войска, молодёж-
ных движений из Владивостока и 
Уссурийска. У некоторых из них 
в августе 1945-го в составе 1-го 
Дальневосточного фронта сража-
лись деды и прадеды. 

По словам руководителя кра-
евой военно-исторической экс-
педиции при ДОСААФ «Рокада» 
подполковника в отставке Юрия 
Сыромятникова, в этот раз они 
посетят сёла Кремово и Черни-
говка, города Спасск-Дальний и 
Дальнереченск.

«Тропический тайфун обру-

шил на Приморье ливни, однако 
это не остановит выполнение по-
ставленных на ближайшие дни за-
дач, – заметил Юрий Николаевич. 
– Вспомним: ровно 74 года на-
зад на дальневосточных рубежах 
страны была тоже непогода. Но 
вопреки всем трудностям красно-
армейцы и пограничники переш-
ли в стремительное наступление. 
В ходе поездки мы отдадим дань 
памяти участникам тех сражений 
и по возможности внесём свою 
лепту в облагораживание памят-
ных мест. Повсеместно состоятся 
встречи с общественностью и по-
исковиками районов, возложение 
цветов, митинги на могилах по-
гибших и умерших от ран совет-
ских солдат и офицеров. Плани-
руем также посещение местных 
краеведческих музеев, беседы со 
школьниками».

Экспедиция ежегодно выби-
рает новую цель. К примеру, в 2017 
году она прошла по местам раз-
мещения войск 5-й ударной и 1-й 
Краснознамённой армий Даль-
невосточного фронта. Маршрут 
был проложен из Владивостока 
в западные пограничные районы 
Приморья через Уссурийск, По-
кровку, Сергеевку, Пограничный, 
Комиссарово, Турий Рог, Камень-
Рыболов и Хороль. Тогда рока-
довцы ремонтировали места за-
хоронений, им помогали местные 
жители и военнослужащие ВВО. 
Кроме того, на сельском кладби-
ще Сергеевки, где дислоцируется 
воинская часть 5-й армии, был 
установлен обелиск с 42 фамили-
ями, которые удалось выяснить 
по архивным документам. 

«С самого рождения воспиты-
ваю сына в духе патриотизма, по-
тому и взял его в дальнюю дорогу, 

– поделился тогда мнением член 
«Союза десантников» Станислав 
Иванов. – Точно так же мой отец 
всегда брал меня с собой, когда 
служил в армии. Молодёжь обяза-
на знать о подвиге своих предков, 
осознавать ответственность перед 
их памятью. Хоть сыну всего семь 
лет, но он занимается спортом и, 
думаю, вполне готов к такому ис-
пытанию». 

В прошлом году «Рокада» по-
святила автопробег к местам раз-
вёртывания войск 1-го Дальнево-
сточного фронта  в августе 1945 
года 80-летию вооружённого кон-
фликта с японской военщиной у 
озера Хасан. Её участники на 14 
личных автомобилях посетили 
сёла и посёлки Надеждинского 
и Хасанского районов, проводя 
свои традиционные мероприятия 
с участием местных администра-

ций, советов ветеранов, юнар-
мейцев и кадетского класса По-
граничного района. 

Кстати, автор этих строк четы-
ре года тому назад тоже побывал 
на хасанской земле, в том числе и 
на территории посёлка Краскино, 
где в овражной местности упокоен 
прах 349 красноармейцев.

Тогда довелось побеседовать 
с заместителем директора депар-

тамента внутренней политики 
Приморья Олесей Некрасовой, 
заверившей, что паспортизация 
воинских захоронений в регионе 
уже проведена. Наиболее круп-
ные из них, в том числе, увы, и 
безымянные, находятся в посёл-
ках Камень-Рыболов, Краскино 
и Пограничный, в Ханкайском 
районе, а также на территории 
КНР. Архивисты муниципальных 

образований обновили учётные 
карточки захоронений и передали 
их в крайвоенкомат. Все данные 
тщательно проанализированы. 

Трудность в уходе за ними в 
том, что большинство памятни-
ков в своё время возводилось хоз-
способом, поэтому они не были 
оформлены надлежащим обра-
зом. Тем не менее пришло время 
привести их в порядок, отдав дань 
памяти героям далёкого 1945-го. 
Надо заметить, что в год 70-летия 
Великой Победы представители 
краевой администрации и руко-
водители местных органов власти 
брали личное шефство над па-
мятниками, чтобы те выглядели 
достойно. К сожалению, отнюдь 
не везде эта работа доведена до 
конца…

Тревожный сигнал подаёт па-
триот села Краскино Владимир 
Чернов, кавалер ордена Трудо-
вого Красного Знамени. Этот 
81-летний ветеран, у которого 
отец командовал ротой связи и 
получил тяжёлое ранение в авгу-
сте 1945-го на китайской земле, 
обеспокоен состоянием большо-
го воинского захоронения у сель-
ского кладбища.  

«У нас в центре посёлка, – 
звонит Владимир Тимофеевич в 
очередной раз в корпункт «Крас-
ной звезды» по ВВО, – сразу по-
сле войны в братских могилах 
похоронили 658 воинов Красной 
Армии. Мемориальный комплекс 
уже приведён в порядок, но на его 
окраине массовое захоронение. 
Покоятся там 349 красноармей-
цев, умерших в здешних госпи-

талях от полученных ранений. 
Когда-то это были отдельные 
могилы под деревянными обели-
сками с фанерными звёздами. Со 
временем же из-за сезонных па-
лов сухотравья обелиски сгорели, 
а могильные холмики попросту 
сгладились. А однажды сильные 
дожди промыли через захороне-
ние целый овраг… 

Ветеран поясняет, что в архи-
ве райвоенкомата хранятся до-
кументы на это захоронение. Он 
лично видел карту с нанесённым 
контуром места, где погребены 
воины, их именной список. До-
кументы заверены начальником 
штаба воинской части. Почти два 
десятилетия тому назад Чернов 
прошёл по инстанциям с прось-
бой восстановить захоронение. 
По его разумению, больших мате-
риальных затрат не требовалось. 
Но ему объяснили, что это в ком-
петенции самого Краскинско-
го поселения, надо там решать, 
«дело это местного масштаба». Но 
возможности местной админи-
страции ограничены. Технику вы-
делить, людей мобилизовать – в 
её силах, а вот бюджет… 

Но ветеранская обществен-
ность края и участники военно-
исторической экспедиции «Рока-
да» надеются, что к 75-летию По-
беды всё будет приведено в по-
рядок. Как в своё время говорил 
великий полководец Александр 
Суворов, «война не окончена, 
пока не похоронен последний 
солдат».

Владивосток

« » –    
Из Владивостока отправилась 8-я экспедиция по местам ратной славы и местам захоронений советских воинов 

Иван КАЛИБЕРДА. 1945 год.

Памятник у захоронения в Приморском крае.

На территории посёлка Краскино упокоен прах 
349 красноармейцев

От редакции. В почте «Красной звезды» периодически встре-
чаются письма, авторы которых высказывают обеспокоенность: 
75-летие Великой Победы всё ближе, тёплые дни уходят, а брат-
ские захоронения  павших на войне, одинокие могилы фронто-
виков, умерших после победы, обелиски, памятные знаки, улицы 
имени Героев ещё не везде ухожены, облагорожены. Кое-где по 
ряду причин бесхозными стали кладбища, на которых похороне-
но немало ветеранов. Привести всё в надлежащий порядок – это 
наш святой долг.
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Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

Инфраструктуру Центрального 
спортивного клуба армии министр 
обороны Сербии Александр Вулин ос-
мотрел в сопровождении начальника 
ЦСКА полковника Артёма Громова. 
Делегация начала своё посещение с 
легкоатлетического манежа кры-
того легкоатлетическо-футбольного 
комплекса. Министр обороны Сербии 
наблюдал за тренировкой армейских 
легкоатлетов и пообщался с ними. 

Встретившись с двукратной 
чемпионкой мира в прыжках в вы-
соту старшим лейтенантом Марией 
Ласицкене, министр обороны Сер-
бии пожелал ей успешных высту-
плений на турнирах, а также под-

черкнул, что болеет за Марию на 
различных соревнованиях. Также 
Александр Вулин успел пообщать-
ся с серебряным призёром 
Олимпийских игр 1988 года, 
чемпионом мира, рекорд-
сменом мира по прыжкам 
с шестом в закрытых поме-
щениях, старшим тренером 
спортивной школы олим-
пийского резерва по лёгкой 
атлетике имени Н.А. Поно-
марёвой Радионом Гатаулли-
ным и его дочерью – победитель-
ницей первенства Европы Аксаной.

В продолжение визита сербская 
делегация посетила Музей спортив-
ной славы ЦСКА – сердце армей-
ского клуба, где гости  осмотрели 
экспонаты и поучаствовали в экс-

курсии, рассказавшей им о победах 
армейских спортсменов. Александр 
Вулин преподнёс Музею ЦСКА 

памятный подарок и оставил 
свои пожелания в большой 

музейной книге.
«В Сербии и армии 

Сербии очень любят спорт. 
Следят за успехами ЦСКА. 
Может, мы не так хороши в 

спорте, как вы, но мы умеем 
проводить спортивные со-

ревнования на подобающем 
уровне. Будем стараться становить-
ся лучше, чтобы быть достойными 
для вас соперниками», – отметил 
Александр Вулин.

В ходе круглого стола прошли 
переговоры о проведении в Мо-
скве в легкоатлетическом манеже 

армейского клуба в феврале 2020 
года ответной матчевой встречи по 
лёгкой атлетике между курсантами 
военных вузов России и Сербии. 
Напомним, что первая такая встре-
ча прошла в марте нынешнего года 
в Белграде. Также стороны обсу-
дили возможность проведения в 
марте 2020 года на объектах ЦСКА 
матчевой встречи по волейболу 
между воспитанницами Пансио-
на Министерства обороны РФ и 
ученицами военной школы и 
гимназии министерства 
обороны Сербии.

– Сейчас набирает 
популярность движе-
ние кадетского спор-
та. Мы все понимаем, 
что это те кадровые 
военнослужащие, ко-
торые в обозримом 
будущем придут нам 
на смену. А когда 
они начнут регуляр-
но соперничать на 
спортивных пло-
щадках – это  бу-
дет здорово, – под-
черкнул начальник 
ЦСКА полковник 
Артём Громов, до-
бавив, что руководство военного 
ведомства России уделяет особое 
внимание этому направлению. 

«Предлагаем провести среди 
курсантов матчевую встречу по лю-

бому виду спорта», – высказался он.
Также Артём Громов рассказал, 

что в августе следующего года в 
Санкт-Петербурге пройдут III Ка-
детские игры, и пригласил команду 
Сербии принять в них участие. 

«Мы хотим продолжить эту 
славную традицию: вы приезжа-
ете к нам – мы приезжаем к вам. 
Это вдохновляет. Я уверен, что мы 

найдём какие-то варианты для во-
площения этой идеи в жизнь!» – не 

скрывал своего воодушевления го-
сподин Вулин.

Коснулась беседа и Ночной 
хоккейной лиги, пользующейся 
популярностью в России. Этот вид 

спорта в дружественной нам стране 
пока не может похвастать большим 
вниманием поклонников, но не 
исключено, что в перспективе он 
будет не менее популярным, как и 
другие игровые дисциплины – фут-
бол, волейбол или баскетбол.

Сербская делегация не смогла 
обойти вниманием большой ком-
плекс для скалолазания, на кото-

ром в прошлом году прошёл первый 
чемпионат мира CISM по этому 
виду спорта. Также заглянули гости 
и в футбольный манеж на трениров-
ку юных армейских футболистов, 
где министр обороны Сербии про-
бил пенальти и получил в подарок 
футбольный мяч с автографами 
футболистов ПФК ЦСКА. Юные 
спортсмены с восторгом встретили 
предложение сделать общее фото с 
гостем, являющимся ярым поклон-
ником футбола. Будущие футболь-
ные звёзды провожали министра 
аплодисментами.

Делегация завершила осмотр 
спортивных объектов ЦСКА в 
спортивном комплексе «Ледовый». 
Наблюдая за тренировкой юных 
армейских фигуристов, Александр 
Вулин в шутку поинтересовался 

у начальника Центрального спор-
тивного клуба армии, сколько вре-

мени нужно, чтобы встать 
на коньки. В друже-
ственной обстановке 
министр обороны 
Сербии предло-
жил сделать общее 
фото. Позже деле-
гация спустилась 
на лёд, чтобы по-
общаться с юны-
ми армейцами, 
где Александру 
Вулину вручи-
ли хоккейную 
клюшку. В за-
вершение глава 
сербского обо-
ронного ведом-
ства поделился 
эмоциями от 

посещения Центрального спортив-
ного клуба армии.

– Все знают и любят ЦСКА в 
Сербии. Многие даже болеют за 
ЦСКА. Когда мы говорим про этот 
клуб, имеем в виду не только спорт, 
не только футбол, хоккей или ба-
скетбол, но прежде всего армию. 
Что касается инфраструктуры и 
вообще объектов ЦСКА, видно, 
что было сделано очень много ка-
питаловложений. Для каждого во-
еннослужащего спорт – это способ 
показать свои способности и до-
стичь того, что важно в армии. Это 
и командный дух, а также стремле-
ние не сдаваться, идти до конца и 
достигать своих целей. Спорт – это 
хороший инструмент, чтобы до-
биться этого, – подытожил министр 
обороны Сербии Александр Вулин.

Фото пресс-центра ЦСКА

,  
Министр обороны Республики Сербия Александр Вулин в ходе рабочего визита в Москву встретился 
с руководством Центрального спортивного клуба армии и посетил манежи ЛФК ЦСКА, 
Музей спортивной славы армейского клуба и спортивный комплекс «Ледовый»

Юные футболисты ЦСКА подарили гостю мяч.

Все знают и любят ЦСКА в Сербии. Многие 
даже болеют за ЦСКА. Когда мы говорим про 
этот клуб, имеем в виду прежде всего армию

Андрей ДУДЕНКО 

Матчей между самыми попу-
лярными московскими клубами 
болельщики обеих команд ждут 
с нетерпением. В противостоя-
нии красно-синих и красно-белых 
не бывает лишённых зрелищ-
ности, накала и феерии поедин-
ков. Битва нынешнего сезона в 
Тушине не стала исключением. 
Фанаты создали запоминающий-
ся антураж, а футболисты по-
казали красивый драматичный 
спектакль. Соперники забивали 
мячи стараниями защитников, 
и чуть сильнее оказались хозяева 
– победу со счётом 2:1 одержал 
«Спартак».

Перед началом этой встречи 
многие отдавали предпочтение 
армейцам, и даже котировки 
букмекеров свидетельствовали, 
что ЦСКА – фаворит. Это не-
удивительно. Всё-таки команда 
Виктора Гончаренко демонстри-
рует более стабильный футбол, 
пребывает в куда менее напря-
жённом психологическом состо-
янии, спокойно играет в недель-
ном цикле и готовится к старту 
в еврокубках. А вот о дружине 
Олега Кононова подобного не 
скажешь. Весьма серьёзная ро-
тация состава, кадровая кару-
сель, напряжённый график из-
за квалификации Лиги Европы, 
мощное давление на главного 
тренера и игроков со стороны 
фанатов не добавляют оптимиз-
ма. Впрочем, накануне дерби 
расклад виделся неоднозначным. 
Во-первых, три победы подряд 
(пусть они и добыты в сражениях 
с не самыми сильными соперни-
ками) явно оказали благотворное 
влияние на моральное состояние 
спартаковцев. Да и новички по-
степенно обретают уверенность, 
налаживая командные взаимо-
действия. Во-вторых, у крас-
но-синих возникли трудности с 
составом, что прямо отразилось 
на их потенциале в конкретном 
поединке.

Тем не менее первый тайм 
прошёл в достаточно равной и 
вязкой борьбе. Масса едино-
борств, потерь, ошибок с из-
лишней осторожностью не за-
хватывали дух зрителя. С другой 
стороны, действо выглядело 
привлекательно благодаря фана-

там, которые подготовили мас-
штабный перформанс с исполь-
зованием огромного количества 
пиротехники. Несколько раз 
противники обменялись остры-
ми уколами, но забить никому 

не удалось. Отметим, что ближе 
всех к взятию ворот был армеец 
Фёдор Чалов, но дважды фор-
вард не сумел переиграть голки-
пера хозяев Александра Макси-
менко. Основные же события на 
поле развернулись после пере-
рыва, когда обе дружины заигра-
ли по-другому.

Взвинтив скорости, оппо-
ненты перешли к более опасным 
для соперника действиям в ата-
ке, причём вперёд без стеснения 
шли даже защитники, в итоге 
ставшие главными героями мат-
ча. Открыл счёт спартаковец 
Самуэль Жиго. Француз, будучи 
игроком обороны, любит при-

ходить в чужую штрафную пло-
щадь и забивать мячи. Вот и в 
дерби бомбардир проявил свои 
лучшие качества. Открывшись 
под навес бесспорного лидера 
сегодняшнего «Спартака» немца 

Андре Шюррле, он ударом го-
ловой в падении направил мяч 
в сетку ворот Игоря Акинфеева 
– 1:0. Чемпион мира 2014 года 
приносит народной команде не-
оспоримую пользу. Это похоже 
на статус Мариу Фернандеса в 
ЦСКА. Именно бразильский за-
щитник сборной России восста-
новил равенство, отважившись 
на дальний удар.

Более того, ответный гол 
остудил пыл хозяев, имевших 
ещё два стопроцентных момента, 
в которых выручил Акинфеев. 
Но армейцам навредили свои же 
фанаты, которые зажгли десятки 
файеров и задымили чашу стади-

она. Арбитр Сергей Карасёв был 
вынужден прервать игру. Сбив-
шись с ритма, красно-синие по-
лучили второй мяч после возоб-
новления встречи. И его автором 
вновь стал Жиго, будто заправ-
ский форвард переигравший в 
борьбе Игоря Дивеева – 2:1. Да, 
в концовке подопечные Виктора 
Гончаренко, по окончании мат-
ча сказавшего, что его команда 
выглядела предпочтительнее, 
устроили навал, но создали лишь 
один по-настоящему голевой мо-
мент. Сникший в последнее вре-
мя Никола Влашич бил на силу, 
но путь мячу в створ преградил 
блистательный Жиго.

«Спартак» выиграл и под-
нялся уже на четвёртое место 
в таблице, обойдя ЦСКА. От-
ставание от «Зенита» составляет 
всего три очка. Теперь красно-
белым предстоит сразиться в 
Португалии с «Брагой» в рамках 
раунда плей-офф Лиги Европы. 
Армейцы же с двумя поражени-
ями в сезоне опустились на ше-
стую строчку. Чтобы бороться за 
чемпионство, ЦСКА однозначно 
требуется усиление.

Евгения ДРУЗЬЯК

Совсем не летняя погода с дождём и 
порывами ветра не помешала спор-
тивному комитету Кольской фло-
тилии разнородных сил провести 
чемпионат объединения по пляжному 
волейболу. На площадке борьбу за при-
зовые места и награды турнира вели 
36 команд из Мурманской области.

– Подготовка к соревнованиям 
начинается заранее, – рассказыва-
ет помощник командующего фло-
тилией по физической подготовке 
подполковник Александр Лутен-
ков. – Предусмотреть нужно мно-
гое – расчистить площадку, рас-
ставить палатки с обогревом для 
отдыха и переодевания, организо-
вать музыкальное сопровождение, 
развернуть полевую кухню, чтобы 
спортсмены могли подкрепиться 
флотской кашей и горячим чаем. 
Заранее заказываем кубки и ком-
плекты медалей, грамоты и слад-
кие призы. Мы делаем всё, чтобы 
наши гости, которых с каждым го-
дом становится всё больше, были 
довольны и приехали к нам в сле-
дующий раз.

Соревнования проходили два 
дня. После торжественного откры-
тия, которое состоялось на город-
ском стадионе Полярного, волей-
болисты начали борьбу. Несмотря 
на непогоду, на площадках было 
жарко. В первый день команды раз-
делились на мужские и женские, во 
второй день – на микст-пары. Так-
же на площадку по традиции выш-

ли мужчины-«ветераны», возраст 
которых превышает 40 лет, состяза-
ние между ними прошло в формате 
три на три.

Поединки проводились в лю-
бительском формате, они состо-
яли максимум из трёх партий и 
велись до двух выигранных сетов. 
Первые две партии – до 15 очков 
со сменой сторон через семь оч-
ков, третья партия – до 11 очков, 
и смена происходила после пяти.

В напряжённой борьбе на се-
верном пляжном песке определи-
лись победители неординарного 
турнира. Первое место заняла 
команда «Прохоров/Трофимов» 
(Владимир Прохоров и Руслан 
Трофимов). Среди женщин лучшей 
стала команда «Тяп-ляп» (Ирина 
Пирогова и Екатерина Втюрина). 
В миксте золото досталось дружи-
не «ЗОЖ» (Владимир Прохоров и 
Александра Савельева). Лидерами 
среди «ветеранов» стала команда 
«Североморск» (Александр Фаде-
ев, Владимир Пасниченко и Сер-
гей Субботин).

Всех участников соревнований 
поблагодарил временно исполня-
ющий обязанности командующего 
Кольской флотилией разнородных 
сил капитан 1 ранга Ильдар Ах-
меров, также принявший участие 
в турнире в качестве игрока ко-
манды «ветеранов». Победителям 
Ильдар Фердинандович вручил 
кубки, медали и грамоты, а также 
сладкие пироги.

Полярный

   
 

Несмотря на холодный климат, 
пляжный волейбол на Севере набирает 
популярность

Волейболисты Кольской флотилии с удовольствием выходят 
на песчаные корты.

   

Главное дерби страны между «Спартаком» и ЦСКА завершилось победой красно-белых

Вперёд без стеснения шли даже защитники, 
в итоге ставшие главными героями матча

Француз Самуэль ЖИГО, принёсший «Спартаку» победу в главном дерби страны, борется за мяч с армейцем 
Дмитрием ЕФРЕМОВЫМ.
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Двукратная чемпионка мира по прыжкам в высоту старший лейтенант 
Мария ЛАСИЦКЕНЕ с министром обороны Сербии.
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Ольга ГРЕБЕНЮК

Это выступление состоится в рам-
ках XII Международного военно-му-
зыкального фестиваля «Спасская 
башня», который пройдёт в Москве 
с 23 августа по 1 сентября этого 
года. Став крупнейшим международ-
ным культурным проектом России, 
фестиваль вошёл в тройку самых 
известных подобных фестивалей в 
мире. 

За прошедшие годы в его тра-
дициях мало что изменилось. На 
протяжении десяти дней «Спасская 
башня» станет удивлять москвичей 
и гостей столицы красочным шоу, 
уникальными музыкальными спек-
таклями, в которых примут участие 
подразделения почётной охраны 
глав государств, лучшие российские 
и зарубежные военно-оркестровые 
и другие творческие коллективы. 

Музыкальный руководитель фе-
стиваля, начальник Военно-орке-
стровой службы Вооружённых Сил 
РФ – главный военный дирижёр 
генерал-майор Тимофей Маякин 
в преддверии этого важного куль-
турного события напомнил, что всё 
действо будет проходить на древней 
площади Кремля в исторических 
декорациях, с визуальными эффек-
тами, световыми инсталляциями и 
грандиозными салютами. Также он 
особо подчеркнул, что в этом году 

одновременно со «Спасской баш-
ней» пройдёт финал смотра-кон-
курса военных оркестров Воору-
жённых Сил Российской Федера-
ции и лучших его участников можно 
будет увидеть на Красной площади 
в рамках «Спасской башни».

В их числе и оркестр штаба Вос-
точного военного округа – старей-
ший творческий коллектив Даль-
него Востока, занимающий важное 
место в культурной жизни региона. 

Вот что рассказал начальник 
военно-оркестровой службы штаба 
Восточного военного округа под-
полковник Вадим ПАХОМОВ на-
кануне отъезда оркестра в Москву.

– Вадим Александрович, сначала 
несколько слов о самом смотре-кон-
курсе…

– Он проводится в два тура раз 
в пять лет. Первый отборочный был 
организован в прошлом году. В нём 
участвовало более 50 оркестров в 

четырёх группах в зависимости от 
их состава. В каждой из них было 
отобрано по три оркестра во второй 
тур, который пройдёт сейчас в рам-
ках фестиваля «Спасская башня». В 
этом году в смотре-конкурсе примут 
участие 12 оркестров. Мы выступим 
утром 28 августа с 9 до 14–15 часов 
на Красной площади. Покажем слу-
жебно-строевой и плац-концерты. 
Радует, что вход на выступления 
всех оркестров будет свободным. А 
29–30 августа военные музыканты, 

и мы в том числе, представят свой 
концертный репертуар в Централь-
ном академическом театре Рос-
сийской Армии. 31 августа там же 
состоится награждение и заключи-
тельный концерт победителей. 

– Какие произведения войдут в 
ваш репертуар?

– На первом и втором турах 
смотра-конкурса каждый военный 
оркестр исполняет Государствен-
ный гимн Российской Федерации, 
«Славься» Михаила Глинки, «Раз-

вод караулов» Павлова, «Красная 
заря» Чернецкого, встречный и 
два строевых марша, а также пять 
произведений концертного репер-
туара, в том числе переложения 
сочинений отечественных и зару-
бежных композиторов-классиков, 
оригинальные сочинения для ду-
хового оркестра. Отличием этого 
смотра-конкурса станет и исполне-
ние одного из сочинений компози-
тора генерал-лейтенанта Валерия 
Халилова.

– А какие музыкальные произ-
ведения входят в репертуар военного 
оркестра Восточного военного круга 
во втором туре смотра-конкурса во-
енных оркестров Вооружённых Сил 
Российской Федерации?

– Служебно-строевой репер-
туар мы представим «Гвардей-
ским встречным маршем» Н. Ива-
нова-Радкевича, «Юбилейным мар-
шем» М. Свирщика, «Солдатскими 
вёрстами» Э. Казачкова. В раздел 
«Плац-концерт» войдут попурри 

на темы песен о военном оркестре, 
фантазии на темы песен о Дальнем 
Востоке. А концертный реперту-
ар будет более чем разнообразным. 
Мы порадуем москвичей «Весенней 
увертюрой» Валерия Михайлови-
ча Халилова. Подчеркну, что для 
нас это всегда особый знак благо-
дарности уважаемому человеку в 
память о том, что именно он стал 
инициатором появления известного 
Международного фестиваля «Амур-
ские волны», который проходит в 
Хабаровске. Потом мы исполним 
произведения не менее известных 
композиторов как наших, так и за-
рубежных. Это будет Симфония 
№ 1, 1-я часть – Allegro molto, «Merry 
go round Cave of mind» (вариации к 
анимационному фильму «Ходячий 
замок»), «Ученик чародея», симфо-
ническая картина «Полтавский бой». 
Готовились основательно, на совесть 
и даже с определённым азартом.

– Тем более если учесть, что при-
зовых мест всего три и у вас достой-
ные соперники…

– Не умаляю уровень подго-
товки других военных оркестров, 
которые примут участие в смотре-
конкурсе. Но и у нас подготовка се-
рьёзнейшая, атмосфера творческая, 
а настрой – боевой. Уверен, что мы 
будем выглядеть достойно. Даль-
невосточникам за нас краснеть не 
придётся. Начиная с первого Меж-
дународного военно-музыкального 
фестиваля «Амурские волны» кол-
лектив совместно с начальником – 
художественным руководителем во-
енного оркестра ВВО подполковни-
ком Павлом Сергиенко разработал 
и представил на суд зрителей восемь 
программ плац-концертов. Это му-
зыка в движении, которая исполня-
ется наизусть. Такова традиция рос-
сийского исполнительства. 

Фото из архива 
военно-оркестровой службы 
штаба ВВО

«     …»
У Кремлёвской стены выступит оркестр из Восточного военного округа

Оркестр Восточного военного округа – старейший творческий коллектив Дальнего Востока.

Одновременно со «Спасской башней» пройдёт 
финал смотра-конкурса военных оркестров 
Вооружённых Сил Российской Федерации

Жанна ЮСУБОВА 

Их подвиги не отмечались ни ордена-
ми, ни медалями, ни званиями. Они, 
сами того не ведая, просто верно слу-
жили людям, помогая в борьбе с вра-
гом. Как могли, приближали они день 
победы. Огромное человеческое спа-
сибо сказали четвероногим героям на 
фестивале, посвящённом подвигу слу-
жебных собак в годы огненной войны.

19 августа 1943 года на перегоне 
Полоцк – Дрисса овчарка Дина по-
дорвала эшелон противника, тем 
самым уничтожила 10 вагонов и вы-
вела из строя большой участок же-
лезной дороги, что нанесло огром-
ный удар по силам врага без единой 
потери с нашей стороны. Собака с 
взрывным устройством прыгнула на 
пути, сбросила вьюк с зарядом, зуба-
ми выдернула чеку, скатилась с на-
сыпи и умчалась в лес. Она была уже 

рядом с минёрами, когда прогремел 
взрыв. Дина стала первой в истории 
собакой, выжившей после выпол-
ненного задания. До этого все четве-
роногие подрывники погибали…

В облике овчарки Дины в Мо-
скве, на открытой площадке «Воен-
ная техника» Музея Победы, увеко-
вечена память о фронтовых собаках. 
Здесь, у молчаливого, но о многом 
говорящего памятника, 18 августа 
вспоминали подвиг четвероногих 
бойцов, отмечая День фронтовой 
собаки. 

Фестиваль, посвящённый тем, 
кто шёл рядом с солдатом по дол-

гим дорогам войны, с кем человек 
делил еду и воду, кто подставлял 
себя под пули, спасая жизни, кто 
служил преданно и верно, на По-
клонной горе отмечают уже третий 
год подряд.

Гостей праздника ждала специ-
альная экскурсия во время которой 
была показана работа фронтовых 
собак – истребителей танков, свя-
зистов, санитаров, разведчиков, ми-
нёров, спасателей. 

В антураже экспозиции воору-
жения, военной техники и инже-
нерных сооружений кинологи и их 
четвероногие друзья воспроизвели 
боевые эпизоды времён Великой 
Отечественной войны.

Под впечатлением остались го-
сти и от красочного шоу с участием 
служебных собак. Около 100 питом-
цев ведущих российских кинологи-
ческих служб – методико-киноло-
гического центра «Красная звезда», 
Росгвардии, МВД, МЧС – проде-
монстрировали поисковые и защит-
ные навыки.

Юные посетители на органи-
зованных мастер-классах учились 

понимать язык животных, узнава-
ли, как ухаживать за четвероногими 
друзьями, и даже пробовали нари-
совать их портрет. Кроме того, око-
ло 300 ребят стали участниками кве-
ста «По следам фронтовой собаки». 

Во время праздника на площад-
ке работали полевые кухни и тема-
тические фотозоны, а в кинотеатре 
«Поклонка» состоялся предпре-
мьерный показ первых двух частей 
сериала «Джульбарс», действия ко-
торого основаны на реальных собы-
тиях и переносят зрителя в первые 
годы войны, когда одна из погра-
ничных кинологических школ ока-
залась на передовой… 

В завершение хотелось бы на-
помнить о вкладе служебных собак 
в Великую Победу.

На боевом счету частей воен-
ного собаководства свыше 300 под-
битых танков, более 200 тысяч до-
ставленных донесений в периоды, 
когда отсутствовали другие сред-
ства связи, подвезено на огневые 
рубежи 5862 тонны боеприпасов. В 
частях, где применялись нартовые 
упряжки, 95% тяжелораненых вы-
везено ездовыми собаками, а все-
го было спасено около 700 тысяч 
бойцов! Обследована территория в 
15 153 кв. км. С помощью четвероно-
гих было разминировано 303 круп-
ных города и населённых пункта, а 
также 18 394 здания и обнаружено 
свыше четырёх миллионов мин.

    
  

Всю Великую Отечественную войну вместе с советскими солдатами воевали те, 
кого принято называть нашими меньшими братьями

В годы Великой Отечественной войны на всех 
фронтах несли службу более 60 тысяч специально 
обученных собак

Кинологи и их четвероногие друзья воспроизвели боевые эпизоды войны.
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Вероника МЕЧКИВСКАЯ

С 18 мая жителей и гостей столи-
цы радовал музыкальный весенне-
летний марафон – в парках и скве-
рах Москвы играли лучшие военные 
оркестры страны. За три месяца 
перед зрителями выступили 16 
лучших военных духовых оркестров 
Московского гарнизона. Концерты 
прошли в 14 парках и садах Москвы. 

Там же, где и открывался фе-
стиваль в мае, в Александровском 
саду, состоялось закрытие зрелищ-
ного проекта дирекции фестиваля 
«Спасская башня» при поддержке 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации и Правительства 
Москвы в лице Департамента 
культуры столицы «Военные ор-
кестры в парках». В нём приняли 
участие почётные гости: руково-
дитель дирекции Международного 
военно-музыкального фестиваля 

«Спасская башня» Сергей Смир-
нов, начальник Военно-оркестро-
вой службы Вооружённых Сил 
Российской Федерации – главный 
военный дирижёр, музыкальный 
руководитель и член Художествен-
ного совета фестиваля «Спасская 
башня», генерал-майор Тимофей 

Маякин и министр правительства 
Москвы, руководитель Департа-
мента культуры Александр Влади-
мирович Кибовский. Главными го-
стями у стен Кремля стали зрители 
и поклонники творчества музыкан-
тов. С первых нот Центрального 
военного оркестра Министерства 
обороны Российской Федерации 

под руководством дирижёра орке-
стра подполковника Константина 
Петровича, мероприятию было 
задано праздничное настроение: 
энергичные и танцевальные ком-
позиции подвигли всех пуститься 
в пляс. Москва превратилась в на-
стоящую танцевальную площадку. 

По замыслу организаторов закры-
тие фестиваля должно было быть 
особенным, поэтому в этот вечер 
подполковник Константин Петро-
вич был не только дирижёром, но 
и выступил в роли ведущего вы-
ступления своего оркестра. Инте-
ресно, что в репертуаре коллектива 
имеются произведения на любой 

вкус, начиная от классики и закан-
чивая джазом. Под звуки старин-
ного вальса кружились все: дети, 
люди преклонного возраста, моло-
дые пары. Среди участников этого 
грандиозного праздника музыки 
угадывались гости столицы из-за 
рубежа. Русско-испанские пере-
водчики Лаура и Эмилио Санчес – 
уроженцы Валенсии не пропустили 
ни одного выступления военных 
музыкантов. 

– Это красивые и живые кон-
церты для всех любителей хоро-
шей музыки. Мы испытываем ис-
тинное наслаждение каждый раз, 
когда слышим не только вживую, 
но и записи выступления ваших 
талантливых музыкантов! Без-
условно, мы будем на фестивале 
«Спасская башня» – просто не мо-
жем пропустить такое музыкаль-
ное великолепие. 

Василиса Алексеева – ветеран 
Великой Отечественной войны, 

труженик тыла, тоже была почти 
на всех четырёх сезонах выступле-
ний военных музыкальных кол-
лективов в московских парках. 

– С 2016 года хожу на такие 
концерты. И я большая поклон-
ница оркестра Военно-морского 
флота, уж больно они хороши!

Именно этот коллектив под 
руководством дирижера оркестра 

майора Марата Гаянова и продол-
жил выступление у Итальянского 
грота. 

Украшением финального дня 
фестиваля стало выступление 
оркестра 154-го отдельного ко-
мендантского Преображенско-
го полка, который удивил и по-
радовал зрителей джазовыми и 
рок-н-ролльными композициями. 

     
В Александровском саду состоялось заключительное выступление музыкальных 
коллективов в рамках программы «Военные оркестры в парках»

Выступления военных оркестров стали подарком для москвичей 
и гостей столицы.

Бесспорно, это музыкальное лето в парках 
столицы москвичи и гости Москвы будут 
вспоминать с благодарностью


